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 حفل التكريم
 ))كلمة  الإفتتاح (( 

 :افتتح الأستاذ حسان كتوعة عريف الحفل الأمسية قائلاً
بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله الذي توحد بالحمد لنفسه، والصلاة والسلام على خير خلقه،               

 .محمد وعلى آله أجمعين وصحبهوصفوة رسله، سيدنا ونبينا وحبيبنا وقدوتنا 
 ..أصحاب الفضيلة والمعالي والسعادة

 ..الأخوة الحضور والأخوات الكريمات اللواتي يشاهدننا عبر شبكة التلفزيون
 :السلام عليكم ورحمة االله وبركاته

وطابت أوقاتكم بالخير والسعادة، أهلاً بكم في ليلة تزدان بالوفاء والتكريم، وتعبق بعبير الحب               
العرفان، ليلة من ليالي الالتفاف والأُلفة، وفي دار عامرة بالحفاوة والكرم والترحيب حيث جئنا سوياً                و

لنشترك في تكريم فارس جديد من فرسان اثنينيتكم اثنينية العلم والأدب والشعر والثقافة، وفارس هذه               
د بن عبد االله السماري،     الليلة سنسمر معه ونتحدث عنه ونسمع منه ونحاوره، إنه سعادة الدكتور فه            

الأديب والكاتب والمؤرخ المعروف، فاسمحوا لي باسمي وباسمكم جميعاً أن أرحب بسعادته وبصحبه               
للقارئ الشيخ مصطفى   ..  الكرام، ونبدأ على بركة االله كما عودناكم بتلاوة آيٍ من الذكر الحكيم            

 .الرهوان
 

  ))السيرة الذاتية(( 
 . نبذة مختصرة عن السيرة الذاتية لفارس اثنينية هذا الأسبوعالسادة والسيدات إلى حضراتكم

 .هـ١٣٧٧من مواليد الرياض عام  : سعادة الدكتور فهد بن عبد االله ابن عبد العزيز السماري-
 

 :المؤهلات العلمية
 حصل على الليسانس من جامعة الإمام محمد بن سعود الإسلامية قسم التاريخ بكلية العلوم                 -

 ..هـ١٤٠٠عام الاجتماعية 



بالولايات المتحدة الأمريكية عام    "  ليفر سايد " حصل على الماجستير من جامعة كاليفورنيا         -
 .هـ في التاريخ الحديث١٤٠٦

 .م١٩٨١ -هـ ١٤١٠ حصل على الدكتوراه من نفس الجامعة عام -
 .أستاذ مشارك:  الدرجة العملية-

 .بالمرتبة الخامسة عشرةأمين عام دارة الملك عبد العزيز :  العمل الحالي-
 

 :أعمال أخرى بجانب عمله الحالي
 .هـ١٤١٦منذ عام " الدارة" رئيس تحرير مجلة -
 . نائب الأمين العام لمراكز الدراسات والوثائق بالخليج العربي-

 

 :أعمال أخرى وخبرات علمية وإدارية
 .هـ١٤١٩ إلى ١٤١٧ من  سعادته وكيل وزارة التعليم العالي للعلاقات الثقافية خلال الفترة-
 عميد البحث العلمي ومدير مركز البحوث جامعة الإمام محمد بن سعود الإسلامية خلال الفترة               -

 .هـ١٤١٦هـ إلى ١٤١٢من 
 .هـ١٤١٢ وكيل عمادة البحث العلمي لفترة خمسة أشهر عام -
مام محمد بن    عضو هيئة التدريس بكلية العلوم الاجتماعية قسم التاريخ والحضارة جامعة الإ             -

 .هـ١٤١٦ إلى ١٤١٠سعود الإسلامية خلال الفترة من 
 إلى  ١٤١٢ عضو هيئة تحرير مجلة جامعة الإمام محمد بن سعود الإسلامية خلال الفترة من                 -

 .هـ١٤١٣
ى ـ إل ١٤١٤ رئيس تحرير مجلة جامعة الإمام محمد بن سعود الإسلامية خلال الفترة من                 -

 .هـ١٤١٦
 .هـ١٤١٢بالجامعة عام  عضو الس العلمي -
 .  بالإضافة إلى رئاسة وعضوية العديد من اللجان المتخصصة-
 . كما أشرف سعادته على كثير من الرسائل العلمية لدرجتي الماجستير والدكتوراه-
 . شارك في أكثر من أربعين ندوة ومؤتمراً ومحاضرة داخل وخارج المملكة-
 .خارج المملكة يتمتع بعضوية جمعيات أكاديمية داخل و-

 

 :صدرت لسعادته عشرة مؤلفات
 .هـ١٤٢٠عام " الملك عبد العزيز وألمانيا "-



 .هـ١٤١٩عام " أصدقاء وذكريات "-
 .هـ١٤١٩تعليق ومراجعة عام " رحلة إلى وسط الجزيرة العربية "-
 .هـ١٤١٩عام " موسوعة تاريخ الملك عبد العزيز الدبلوماسي وآخرين "-
 .هـ١٤١٩ عام "الزيارة الملكية "-
 .هـ١٤١٧عام " مكتبة الملك عبد العزيز آل سعود الخاصة "-
 .هـ١٤١٤عام " بيبلوغرافيا المملكة العربية السعودية في عهد الملك عبد العزيز "-
 .هـ١٤١٢عام " أزمة الخليج العربي "-
 .هـ١٤١٢عام " العمل الإسلامي في أوروبا الشرقية تحديات المستقبل "-
 .هـ١٤١٣عام " في البوسنة والهرسك من مآسي الماضي إلى معاناة اليومالمسلمون  "-
 . بالإضافة إلى العديد من البحوث والمقالات-

 

مرة أخرى نرحب بالدكتور فهد السماري فارساً لاثنينية هذا الأسبوع، ونرحب بصحبه               
 لسعادة الشيخ عبد    يا من تمتعونا دائماً بحضوركم، ويسرني أن أعطي الكلمة         ..  الأفاضل، وبكم أنتم  

 .المقصود محمد سعيد خوجه للترحيب بكم
 

  ))خوجهمحمد سعيد كلمة سعادة الشيخ عبد المقصود (( 
بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله حمداً كثيراً كما أمر، والصلاة والسلام على سيدنا محمد سيد                

 .البشر، النبي الأمي وعلى آله وصحبه السادات الغرر
 .. كارمالأساتذة الأ

 ..الأخوان الأفاضل
 :السلام عليكم ورحمة االله وبركاته

الأستاذ الدكتور فهد بن عبد االله السماري، أمين        ..  يسعدني أن أحيي باسمكم جميعاً ضيفنا الكبير      
الذين تكبدوا مشاق السفر من الرياض، وضحوا       ..  عام دارة الملك عبد العزيز، وأرحب بصحبه الكرام       

احتهم، لإمتاعنا ذا اللقاء الذي يأتي في إطار احتفاء الاثنينية وتوثيقها لمسيرة بعض             بجانب من وقتهم ور   
الرجال، والمؤسسات الثقافية والفكرية، ذات الأثر الإيجابي في ضة الوطن، وإثراء الساحة الثقافية               

 .بمكنونات معارفهم، وتنوع روافدهم الإبداعية
ك عبد العزيز وأمينها العام وبعض أركان إدارته فإنني          وفي الوقت الذي نشرف فيه بدارة المل       

يحفنا بعبقه وسنا أصالته،    ..  التاريخ:  أعتبر أن جمعنا هذا كله في ضيافة شيخ جليل، مهيب وقور هو            



ونفوسنا تضج فرحاً واعتزازاً ذا التمازج الذي يقرن بين منتدى الاثنينية وصحن دارة تأريخنا ايد،                
لم يقم على صروح ماضٍ تليد وعز أثيل، والحمد الله أن دارة الملك عبد العزيز قد                 فكل حاضر أبتر ما     

ضمت بين جنباا إشراقات ذلك التاريخ الذي نفخر به امتداداً لعهود موغلة في عمق الزمن، كانت في                 
 .مجملها نوراً على نور

كل إمكاناته لخدمة أمته في     إن ضيفنا الكريم يمثل وجهاً مشرقاً للعالِم والأكاديمي الذي يوظِّف            
واحد من أهم ميادين العطاء، فدارة الملك عبد العزيز التي يقف على رأس مجلس إدارا صاحب السمو                 
الملكي الأمير الإنسان سلمان بن عبد العزيز تعني الكثير بالنسبة لعدة حلقات في سلسلة العطاء الثقافي،                

 سموه الكريم يشرف على وضع سياستها، ويتابع إنجازاا،         والفكري والعلمي المنهجي، ويكفيها فخراً أن     
ويدعمها بثاقب فكره وفضله ويذلل ما قد يعترضها من معوقات، فقد عرف عن سموه رحابة آفاقه                  
الثقافية والمعرفية، وحبه العلم والعلماء، وتفاعله غير المستغرب مع سعيه الحثيث لكل ما يؤمن للكلمة                

 إليه، لذا تظل دارة الملك عبد العزيز تزهو في رحابه، وتنطلق في تطوير أعمالها،                ورجالاا ما يتطلعون  
وتحديث آلياا، وترقية إمكانياا، بما يخدم أهدافها السامية مستفيدة من تضافر الجهود والطاقات                

 .العلمية التي تشرف بالعمل تحت مظلة سموه الكريم
ي والعملي النقي، الذي ساد هذه الدارة المميزة منذ إنشائها          أهنئ ضيفنا الكبير ذا المناخ العلم     

م، لتكون منارة تاريخية تحفظ التاريخ ايد والفكر         ١٩٧٢/هـ١٣٩٢كمؤسسة علمية وثائقية سنة     
والثقافة، ولا تكتفي بذلك فهي تمد رواقها لتشمل جغرافية وآداب وتراث مملكتنا الحبيبة، بالإضافة إلى               

 :سلامية، وفق عدة محاور من أهمهاالدول العربية والإ
 تحقيق الكتب التي تخدم تأريخ المملكة وجغرافيتها، وآداا وآثارها الفكرية والعمرانية              -:أولاً

 ..وطبعها وترجمتها، وكذلك تأريخ وآثار الجزيرة العربية والبلاد العربية والإسلامية بشكل عام
 عن سيرة الملك عبد العزيز خاصة، وعن          إعداد بحوث ودراسات ومحاضرات وندوات      -:ثانياً

 .المملكة وحكَّامها وأعلامها قديماً وحديثاً بصفة عامة
 . المحافظة على مصادر تاريخ المملكة وجمعها-:ثالثاً
 إنشاء قاعة تذكارية تتضمن كل ما يصور حياة الملك عبد العزيز الوثائقية وغيرها، وآثار               -:رابعاً

االدولة السعودية منذ نشأ. 
 ). جائزة الملك عبد العزيز(منح جائزة سنوية باسم : خامساً
 .إصدار مجلة ثقافية تخدم أغراض الدارة: سادساً
 .إنشاء مكتبة تضم كل ما يخدم أغراض الدارة: سابعاً



 .خدمة الباحثين والباحثات في مجال اختصاصات الدارة: ثامناً
 كبيراً جداً، فالكلمات قليلة لكن محتواها       إن كل محور من هذه المحاور، والأهداف يشكل تحدياً        

وأبعادها تحمل الكثير من الهواجس، والمنعطفات، فتحقيق الكتب عالم قائم بذاته، له من العلماء                 
                  ،المختصين ذوي الدراية والعناية بالموضوع ما لا يمكن إحاطته في عجالة كهذه، والترجمة بحر لجي

 التي تضطلع ا الدارة، ولا أملك إزاء ذلك إلا التقدير الجم لضيفنا             وكذلك الحال بالنسبة لبقية المحاور    
الكبير لحمله المسؤولية المناطة به، وإنني على ثقة بأنه صاحبها، بل القادر بعون االله على الركضِ ا نحو                  

 .مزيد من الإنجازات
مكتبة الملك عبد   "الكتاب الذي ألفه بعنوان     :  ومن الأعمال التي تذكر فتشكر لضيفنا الكريم       

، متناولاً فيه بتفصيل دقيق ما تحويه المكتبة من نوادر الكتب، خاصة               "العزيز آل سعود الخاصة    
المخطوطات القيمة التي ورثها عن آبائه وأجداده، إضافة إلى ما كان يأتيه عن طريق الإهداء أو الشراء،                 

ضيفنا الكبير على مؤلفاته الأخرى     والبعض كان يأمر بطباعتها على نفقته الخاصة، والشكر موصول ل          
 .التي أسهم في إثراء مكتبتنا الوطنية ا، والعربية بصفة عامة

وبمناسبة الكتب، لدي إضاءة لا بد منها في هذا السياق، فهناك رافد مهم يصب في مجرى التاريخ                 
آخرها كتاب  العريض، أعني به كتابة المذكرات التي يتحفنا ا بعض أصحاب الفضل من وقت لآخر، و              

، الذي جمع مادته الصحفي النابه الدكتور خالد باطرفي، وفيه حشد من             )الأمير محمد الفيصل يتذكر   (
الذكريات التي تشكل إضافة يعتد ا في كتابة تاريخنا المعاصر، ومما لا شك فيه أن هناك الكثير الذي                   

لى دار البقاء دون أن يتمكن أحد       تختزنه الصدور، ومنها ما طويت صفحاته مع أصحاا الذين رحلوا إ          
محمد سرور الصبان، وفؤاد حمزة،     :  من رصده وتوثيقه، أمثال أساتذتنا الكِبار أصحاب المعالي المشايخ         

والدامرجي، وخالد وليد القرقري، وأسعد فقيه، وجمال الحسيني، ويوسف يس، ورشدي ملحس               
: بالخير، ورشيد علي الكيلاني، والدكاترة    الصالح، وكمال بك أدهم، وعبد االله بن عدوان، وعبد االله            

رشاد فرعون، ومدحت شيخ الأرض، وفخري شيخ الأرض، هؤلاء ممن عاصرت وغيرهم كثر ممن                
وعلى رأس من أدعوهم لأخذ زمام المبادرة لكتابة        ..  سطروا أسماءهم بأحرف من نور في سجل الوطن       

المغفور له بإذن االله الملك عبد العزيز، ومعالي        مذكرام أو تسجيلها أصحاب السمو الملكي الأمراء أبناء         
صديقي وزميل طفولتي السيد أحمد عبد الوهاب نائب الحرم، والشيخ عبد الرحمن الحميدي، وغيرهم               
كثيرون ممن عاصروا أحداثاً مهمة، فهذا تراث أمة، وأمانة في الأعناق، ينبغي أن تؤدى في الوقت                   

ا أنه من غير المناسب الإفصاح عن بعضها في الوقت الحالي كما             وإذا رأو ..  المناسب للأجيال القادمة  
سمعت شخصياً من بعضهم، فلا أقل من تسجيلها وكتابتها في أسطوانات مدمجة أو أي وسيلة من وسائل                 



التي تضمن عدم ضياعها، ومن ثم حفظها لدى جهة مؤتمنة بحيث يصار إلى إصدارها والاطلاع               ..  التوثيق
 .بات حجبهاعليها عند زوال مسب

ويسعدني أن أغتنم هذه الفرصة لأدعو ضيفنا الكريم، بصفته العلمية والوظيفية للاهتمام بتسجيل             
ما في صدور الرجال والنساء الذين لهم ذكريات حية من واقع معاصرم لكثير من الأحداث المهمة،                 

ريخ، وأحسب أن في قصصهم     والتي تثري عبقنا التاريخي، فهذا مصدر لا غنى عنه لتأريخ ما أهمله التا             
 .عِبر وشواهد عصر

.. وحتى لا أستأثر بالحديث، فإنني أكتفي ذا القدر، وإن كان الحديث حول نشاطات الدارة              
 .وعن ضيفنا الكريم، والبقاء في حضرة التاريخ، ذا ألق يغري بالمزيد

حتفي بالأخ الأستاذ   أرحب مجدداً بضيوفنا الأفاضل، وعلى أمل أن نلتقي الاثنينية القادمة لن            
الشاعر حمزة إبراهيم فودة، الذي تنفس الشعر في بواكير حياته، ثم صقل تجربته، وزاد عليها مؤلفات                 

فأهلاً وسهلاً ومرحباً به وبكم في أمسية من أمسيات         ..  نثرية عديدة، بالإضافة إلى نشاطه في حقل النشر       
 . الوفاء

 ..م ورحمة االله وبركاتهكوالسلام علي
 

السادة والسيدات كما يعلم الكثير من حضراتكم بأنه سينقل الميكروفون بعد            :   الحفل عريف
قليل إلى أصحاب السعادة المتحدثين في حضرة ضيفنا، بعد ذلك تعطى الكلمة لفارس الاثنينية وبعدها                
 إن شاء االله يتم فتح باب الحوار، فمن له سؤال لسعادة فارس الاثنينية فليكن سؤالاً واحداً حتى                   

 .نستطيع أن نستوعب الكثير من الأسئلة، وأرجو أن يكون حواراً ماتعاً إن شاء االله
وردنا فاكس من سعادة معالي المفكر الإسلامي الكبير معالي الدكتور محمد عبده يماني، وزير                

 :الإعلام الأسبق يعتذر عن الحضور لوجوده خارج جدة، ويقول في رسالته
 

  )) عبده يما�يكلمة معالي الدكتور محمد(( 
أرجو قبول تحياتي وتقديري واعتزازي وأعتذر الليلة لوجودي خارج جدة، مع أنني كنت أتمنى               
أن أشارك في تكريم الأخ الدكتور فهد بن عبد االله السماري، فأرجو إبلاغه تحياتي وتقديري واعتزازي،                

ز وعن أزمة الخليج، وعن العمل      فلقد كنت على اتصال بأبحاثه العلمية التي نشرها عن الملك عبد العزي           
الإسلامي في أوروبا الشرقية وأحوال المسلمين في البوسنة والهرسك، وإنني أهنئه عليها، وأسأل االله                
سبحانه وتعالى له مزيداً من التوفيق، كما أشد على يده مهنئاً ومقدراً بأنه رجل يستحق التكريم، فلكم                 

 .. خالص ودي وتقديري



 ..ة االله وبركاتهوالسلام عليكم ورحم
يسرني الآن أن أنقل الميكروفون إلى سعادة الدكتور عبد االله بن إبراهيم العسكر، الأستاذ                 

 ..فليتفضل.. المشارك بقسم التاريخ بجامعة الملك سعود
 

  ))كلمة سعادة الدكتور عبد ا بن إبراهيم العسكر(( 
لاة والسلام على أشرف الأنبياء      بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين، والص           

 ..والمرسلين
كوني آتي إلى هذه الاثنينية وإلى لقاء صاحبها وعميدها         :  الأولأنا هذه الليلة سعيد جداً لسببين،       

ومتحدثاً، وهذا أعتبره بيتا من بيوتي التي أعرفها معرفة شخصية، والصديق عبد المقصود             ..  للمرة الثالثة 
ا، نحن الذين نسكن خارج جدة، فما كتبت له مرة إلا استجاب، وعندما              ليس غريباً عليكم ولا علين    

كنت رئيساً لقسم التاريخ في جامعة الملك سعود ورئيساً للجمعية التاريخية السعودية كتبت له بشأما،               
نظرية وأرسل لنا مجلدات لا زالت موجودة في ركن خاص في المكتبة تشهد على أن هذا                "  ففزع فزعة "

 ..  العلم والمعرفة والثقافة والأدبالرجل نصير
أنني أمتلك رصيداً من السنوات تتجاوز ربع قرن في علاقتي مع الدكتور فهد              :  السبب الثاني 

السماري، وكان من المستحيل جداً أن أعتذر مع وجود وعكة بسيطة أصابت حنجرتي، ولكن صوتي                
 .ربما أصبح أكثر موسيقية

عن :  الأول فهد السماري يمكن سلوكه من طريقين،         والحديث عن الأخ الصديق الدكتور     
عن إدارته ورئاسته لدارة الملك عبد العزيز، وأي طريق اخترت            :  والثانيعلميته ومهنيته التاريخية،    

فستجد الدكتور فهد مجداً ومجيداً، اعتاد الناس في مثل هذه المناسبات أن يسلكوا الطريق الثاني،                  
 وعن عمله وذكريام معه، ثم يقفوا عند إنتاجه ومآثره، أما أنا              فيأخذوا بسيرة من يتحدثون عنه     

أن اثنينية الصديق   :  فسأسلك الطريق الأول على صعوبته وعلى غير ما اعتاد الناس، لماذا؟ الجواب             
والوجيه والأديب عبد المقصود خوجه لا تشبه الصوالين الأدبية والثقافية التي نعرفها في المملكة العربية               

ة، فهي أشبه بحلقة علم متعدد، يغشاها مثقفون مختلفو المشارب، لهذا أحببت أن أُحيل ليلتكم                السعودي
أنني اخترت موضوعاً تاريخياً واحداً، جعلته      :  هذه إلى مدرج من مدارج العلم التاريخي، وسبب آخر         

اً يستحق  مدار الحديث عن الدكتور فهد، وهو أي الموضوع مما بز المحتفى به أقرانه، وكشف به كشف                
الإشادة والنشر، بل أنني أعده خير تعريف بالمحتفى به، وخير سيرة له، أما باقي جوانب سيرة الدكتور                  

: فهد فهي كثيرة وعلى أهميتها فأتركها لمتحدثين أخر، وما أكثرهم، الموضوع الذي أود التطرق له هو                



ماري، وهو موضوع من موضوعات     تاريخ العلاقات السعودية الألمانية وذكرياتي مع الدكتور فهد الس        
 . بعض الربيع ببعض العطر يختصر: عدة ولكن كما يقول الشاعر

بداية ما كنت أحسب أنني سأكتب عن هذا الموضوع، خشية أن أقع في المحظور، وهو الحديث                 
عن قضايا تمس أصدقاء لهم مكانة في عقلي وقلبي، لكن حديث اليوم هو الاستثناء لا القاعدة، ويعود                  

ء من هذا الاستثناء إلى كون حديث اليوم ينصب على موضوع مهم وهو موضوع لم يتطرق له أحد                  جز
تاريخ العلاقات السعودية الألمانية، أما بقية العلاقات       :  حسب علمي في المملكة العربية السعودية، وهو      

 .ةالسعودية ما بين الحربين مع باقي الدول وخاصة بريطانيا فقد درست الدراسة الكافي
تعودنا نحن الطلبة في فترة التحصيل العلمي في جامعة كاليفورنيا بلوس أنجلوس، على كثرة                 
الحوارات حول قضايا تاريخية وسياسية واجتماعية، وكثيراً ما كنا نختلف وقليلاً ما كنا نتفق، وكان من                

جه الخصوص علاقة غير    الأمور التي لم نختلف عليها أن العلاقات السعودية الألمانية والإيطالية على و            
معروفة، بل هي في بعض جوانبها غامضة، وكنا نعتقد أن للسياسة البريطانية ومن ثم الأمريكية في                   

 .المملكة العربية السعودية وفي الشرق الأوسط دور في هذا الغموض
وكنت أثق في أستاذة ومؤرخة أمريكية من أصل مصري قد يعرفها بعضكم وهي الدكتور عفاف               

سيد التي تمت بصلة نسب إلى أستاذ الجيل أحمد لطفي السيد، هذه السيدة تزوجت من شاب                 لطفي ال 
فرنسي اسمه مارسو ولذلك عرف اسمها بالدكتورة عفاف لطفي السيد مارسو، وكانت آنذاك تشغل               
مديرة مركز دراسات الشرق الأوسط في الجامعة المذكورة، وهو قسم مشهور أسسه المستشرق الألماني              

 الأمريكي فون جرنبيوم، المتخصص في التاريخ الإسلامي، والقسم الآن يحمل اسمه تخليداً لذكراه              ومن ثم 
 . وعلمه

أقول كانت الدكتورة عفاف وهي في سن والدتي، تحنو علينا نحن أبناء العرب، وكنت أجد لديها                
ط أو قضايا   من الوقت والرغبة ما يشجعني للجلوس والحديث معها في قضايا تاريخ الشرق الأوس              

أدبية، خاصة أن من هواياا المتعددة هواية كتابة الرواية التاريخية، وكثيراً ما تناقشت معها حول                  
العلاقات السعودية الألمانية بالتحديد، وكنت أنقل لها ما يدور بيننا نحن الطلبة عن هذا الموضوع وكم                 

رفه عن قضايا أخرى، ويزعجني أكثر أا       كان يزعجني أا لا تعرف عن الموضوع كثيراً مقارنة بما تع           
تحيلني على طالب سعودي يدرس في فرع من فروع جامعة كاليفورنيا في مدينة ريفر سايد اسمه فهد                   
السماري، وبداية كنت أظن أن نزعتها الفرنسية بحكم ثقافتها وزواجها من أستاذ فرنسي وراء إظهار                

الرأي نفسه حول غموض تلك العلاقات؛ لهذا سعيت         جهلها، ولكن تبين لي فيما بعد أا تشاطرنا          
 .هذا منذ خمس وعشرين سنة. للتعرف على فهد السماري



وجاءت الفرصة عندما قدم المدينة معالي الدكتور عبد االله التركي، وكان إذ ذاك مديراً لجامعة                
دينة ريفر سايد   الإمام محمد بن سعود الإسلامية، جاء يتفقد مبتعثي الجامعة، ودعاه مبتعثوها في م               

للعشاء، ولمعرفة سابقة به، تشرفت بمصاحبته وهناك تعرفت على الطالب فهد السماري، وتوطدت               
التدين والعلم  :  العلاقات بيننا واتخذته صديقاً؛ لأنني وجدت فيه ما يروم المرء من خليله من مثل                

 الدكتورة عفاف السيد    والاستقامة والصدق وأشياء كثيرة يطول سردها، عندئذ عرفت لماذا تحيلني          
إليه، لقد وجدت موضوع العلاقات السعودية الألمانية في عهد الملك عبد العزيز يكاد يشغل جل                  
تفكيره، بل ويأخذ منه وقتاً ليس باليسير، وأشفقت عليه، ذلك أنه لا يقنع باليسير من العلم، فقرر في                   

ئق المكتوبة ا، ورحل إلى ألمانيا ومن ثم إلى          فترة لاحقة دراسة اللغة الألمانية ليتمكن من قراءة الوثا         
بريطانيا لجمع المعلومات، وكتب رسالة لا أقول جيدة، لأنني لست في مقام من يستطيع تقويمها، ولكنني                
أقول أا الوحيدة في باا، وأعني هذه الكلمة، فيما اطلعت عليه ولم تعد قضية العلاقات السعودية                  

 .نا نحن الطلبة، بل مجال اختلاف شديدالألمانية مجال اتفاق بين
الملك عبد  :  (هـ يتحفني الدكتور فهد بكتاب حسن الطلعة عنوانه        ١/١١/١٤٢٠وفي يوم   

هـ من طباعة دار    ١٣٥٨  -هـ١٣٤٤دراسة تاريخية للعلاقات السعودية الألمانية       :  العزيز وألمانيا 
ر فهد لمقر الشركة التجارية     وعلى الغلاف صورة نادرة لا أعرف كيف حصل عليها الدكتو          )  أمواج

هـ والكتاب  ١٣٤٩في مدينة جدة، والصورة التقطت عام       )  ديهاني(الألمانية المعروفة بالمختصر الألماني     
 .فيما أحسب ترجمة أمينة لجزء كبير من أطروحته عن الموضوع نفسه

الأمس، وبدأت في قراءة الكتاب في اليوم نفسه لقد أعاد لي الدكتور فهد ذكريات وحوارات                
ووجدت في الكتاب علماً كثيراً، ووجدت أيضاً أنه أضاف إلى ما أعرف، ما جد من وثائق خاصة                   
بالوثائق الإيطالية، ولا أدري الآن هل هي مما ورد في أطروحته، أم مما جد واطلع عليه بحكم عمله أميناً                   

ر كثيرين ممن ساعدوه، وكانت من      عاماً لدارة الملك عبد العزيز، ويعجبني في مقدمة كتابه هذا أنه شك           
 التي تعتبره خبيراً في الموضوع وكانت فيما أظن عضواً ممتحناً           ارسوبينهم الدكتورة عفاف لطفي السيد م     

 .في لجنة المناقشة
 صفحة من الحجم المتوسط، ولا أطيل عليكم حتى لا أجعل هذا             ٢٦٣وهذا الكتاب يقع في     

كل حال وفي الكتاب حاول المؤلف البحث المعمق من خلال المصادر           اللقاء لقاءً أكاديمياً صرفاً، وعلى      
لماذا اتصلت المملكة العربية السعودية     :  مثل..  المتاحة عن أجوبة مقنعة لأسئلة صدرها بين يدي الكتاب        

هل تباينت السياسة الألمانية تجاه المملكة باختلاف الحكومات الألمانية          :  بألمانيا وكيف تم ذلك؟ ثانياً    
ما أبرز نتائج   :  ما رد الفعل البريطاني والأمريكي تجاه العلاقات السعودية الألمانية؟ وأخيراً         :  تعاقبة؟ ثالثاً الم

 العلاقات السعودية الألمانية؟ 



: لقد يأ للدكتور فهد من المصادر المدونة والشفاهية ما لم يتهيأ لغيره، منها على سبيل المثال                 
 التي تستعمل لأول مرة في هذا الموضوع، وما نشر في بعض الصحف              وثائق وزارة الخارجية السعودية   

السعودية والعربية عن موضوع البحث، وعن مقابلات شخصية نادرة جداً مع عبد االله بلخير                  
والدكتور رشاد فرعون، وهما ممن خبرا قضية العلاقات السعودية الألمانية، لقد أجاد الباحث وأفاد في                

 .ولا أحسب أنه ترك شيئاً لمستزيدالموضوعات التي طرقها، 
ألا تعتقدون معي وما أظنكم إلا فاعلون، أن الدكتور فهد يعد إضافة حسنة لخريطة                ..  وبعد

الوطن التي تحتوي على رجال أفذاذ طالما أبرزم هذه الاثنينية الرائعة، فشكراً لصديقي الأديب ابن                 
عرف قدر الرجال، وتحتفي بالرجال وكل اثنينية        الأديب عبد المقصود خوجه وشكراً للاثنينية التي ت        

 . وأنتم بخير
 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

أجزم بأن الدكتور عبد االله اختصر كثيراً من كلمته وكأنه يقرأ أفكاري، سنفتح             :  عريف الحفل 
ين، نأمل من   باب الحوار إن شاء االله كما قلنا بعد الانتهاء من كلمات المتحدثين وتبقى أربع متحدث                

أصحاب المعالي والسعادة الاختصار في الكلمات لنفتح باب الحوار كما قلنا بشكل أوسع مع فارس                
 . الاثنينية

أحيل الميكرفون الآن إلى معالي الأستاذ الدكتور أكمل الدين إحسان أوغلو، ونرحب به وهو                
اسات الإسلامية والفنون باستنبول    معنا في هذه الليلة،  فهو مدير عام مركز البحوث في التاريخ والدر            

 .فليتفضل) تركيا(
 

  ))كلمة معالي الأستاذ الدكتور أكمل الدين أوغلو(( 
 ..بسم االله الرحمن الرحيم

أحب أن أبدأ حديثي هذا بتوجيه الشكر لصاحب الدعوة الكريمة الشيخ عبد المقصود               :  أولاً
الجميلة وهذه الدوحة الوارفة الظلال،     خوجه، وكم أنا سعيد أن أكون مرة أخرى في هذه الندوة              

معرفتي بدارة الملك عبد العزيز قديمة، ومعرفتي بالدكتور فهد السماري جديدة، والمعرفة الجديدة إنما               
أكدت المعرفة القديمة، عرفت دارة الملك عبد العزيز من خلال وثائقها العديدة الثقيلة الوزن بمعنى أا                 

بحثية معمقة كانت تصلنا بانتظام من الدارة إلى المركز، ومن خلال            كانت أعمال توثيقية ودراسات     
ذلك عرفت الجهد الكبير الذي يتم في تلك الدارة، كما عرفت بعضاً من الباحثين فيها، ولكنني لم أسعد                 

لا يعرف الشوق إلا من     :  "بزيارا إلا قبل شهر، ورأيت هناك ما سرني سروراً عظيماً؛ لأنه كما يقال             



، فبناء مؤسسات علمية، بناء مؤسسات بحثية وجعل هذه المؤسسات تنجح على مدى أكثر من               "يكابده
جيل أمر ليس باليسير، وليس الأمر أمر تمويل أو بناء، الأمر أصعب من هذا وذاك، الأمر أمر بناء                    

 من  رجال وباحثين، وأطقم عمل ومنهجية عمل، فقد رأيت في زيارتي هذه التي أعتذر أا تأخرت كثيرا               
هذه العناصر التي تفتقدها المؤسسات البحثية، وسعدت بالتعرف على الدكتور السماري ومساعديه              
الكرام وقضيت وقتاً جميلاً بين ذكريات إنشاء المملكة ومؤسسها المغفور له الملك عبد العزيز وآثاره                 

كات المرحوم الملك عبد    الشخصية التي تبين طبيعة الرجل لمن لا يعرفه، فالمعروضات الموجودة من ممتل            
العزيز والصور التي تبين حياته اليومية وتبين لقاءاته الرسمية، تبين أوجه مختلفة من شخصية الرجل،                 
وتعطي صورة قوية عن شخصية نادرة فذة، أما العمل المنهجي الذي رأيته هناك فأعتقد أنه عمل كبير                  

 .يمكن للإنسان أن يعتز به وبعمله
م أن يصدروا كتباً وأبحاثاً باسمهم دائماً يبخلون بوقتهم على الأبحاث الأخرى            العلماء الذين يهمه  

التي لا تحمل أسماءهم، وهذا طبيعة العمل في المؤسسات الكبيرة عندما يأتي عالِم على رأس تلك                   
المؤسسة فيجد أن جلَّ وقته ينصرف إلى إعداد الأعمال العلمية التوثيقية التي تأخذ مدى طويل من                  

وقت ومن الجهد ومن الطاقة وفي اية الأمر ينفذ وقته فيما لو كان استفاد فيه في إنجاز أعمال من                     ال
أعماله الشخصية، فهذه تضحية العلماء المؤسسين، لذلك أعجبت ذا الجانب من الدكتور فهد                

عظيمة السماري وأتمنى له التوفيق، وكما قلت في زيارتي فإنني قد اكتسبت معرفة جديدة بمؤسسة                 
وبمجموعة من الباحثين الأجلاء على رأسهم الدكتور فهد السماري، وأشكر لصاحب هذه الدعوة               

 .الكريمة أن أعطاني هذه الفرصة لأعبر عما يجول بخاطري، شكراً
 

أيضاً نود أن نلفت انتباه أصحاب السعادة المتحدثين بأنه حتى ولو اختصِرت             :  عريف الحفل 
ينا ونأخذها ونوثقها في كتاب الاثنينية أو في فعاليات الاثنينية كاملة إن             كلمام فسوف يتكرمون عل   

شاء االله، أنقل الميكرفون الآن إلى سعادة الدكتور أسامة البار، وهو معنا هذه الليلة نرحب به،وهو مدير                 
 .معهد خادم الحرمين الشريفين لأبحاث الحج

 

  ))كلمة سعادة الدكتور أسامة البار(( 
 رب العالمين والصلاة والسلام على سيد المرسلين سيدنا وحبيبنا محمد وعلى آله                الحمد الله 
 .وصحبه أجمعين

حفي أن تحتفي اثنينية التوثيق برائد من رواده وعلماً من أعلامه، علماً وتخصصاً ومنصباً، لفارسنا               
أنه عشق التاريخ   :  الأولىالمحطة  المُكرم هذا المساء محطات أحسبها ثلاثا، وربما تكون لناظر آخر أكثر،            



فاتخذه تخصصاً برع فيه وقارع في مجاله طالباً للعلم بالجامعة ثم معيداً وباحثاً، وتدرج في سلك التعليم                  
 . الجامعي محاضراً وأستاذاً وعميداً للبحث العلمي بجامعة الإمام محمد بن سعود الإسلامية

في معالي وزيرنا الأستاذ الدكتور خالد العنقري،       حين اختارته الجغرافيا ممثلة     :  أما المحطة الثانية  
مشرفاً على الملحقات الثقافية السعودية في قارات العالم،        ..  وكيلاً لوزارة التعليم العالي للعلاقات الثقافية     

ومبرزاً للصورة الثقافية السعودية عبر الجامعات وأساتذا، واجهة مشرقة لهذه البلاد العزيزة، وليتعرف             
على الوجه الآخر لحضارة الإنسان والأرض، إضافة إلى البترول والصحراء التي اشتهر ا هذا               العالم  

 .الوطن المعطاء
فجاءت حين انتقت عين الماهر الحاذق الخبير صاحب السمو الملكي الأمير            :  أما المحطة الثالثة  

العزيز فارسنا ليجمع بين    سلمان بن عبد العزيز أمير منطقة الرياض ورئيس مجلس إدارة دارة الملك عبد              
عشق التاريخ وطيب الأرض، أميناً عاماً للدارة ومشرفاً على التوثيق لتاريخ بلادنا العزيزة، خصوصاً               

المعلم ..  مع مرحلة الذكرى المئوية للتأسيس، وقرب انتقال الدارة إلى مقرها الجديد بالمنطقة التاريخية             
 ". الرياض"الحضاري البارز بالعاصمة الغراء 

في كل محطة من هذه المحطات برز فارسنا ليجسد رعاية ولاة الأمر للعلم والثقافة والحضارة، وإن                
كان لتكريم أبي عبد االله في كل محطاته، فسأقصر حديثي هنا ضمن المساحة التي تتقاطع فيها اهتمامات                  

ة بتاريخ جزء من هذه     معهد خادم الحرمين الشريفين لأبحاث الحج وهي العناي       ..  الدارة باهتمام المعهد  
 .البلاد وهو تاريخ المدينتين المقدستين مكة المكرمة والمدينة المنورة والحج نسكاً ومشاعراً وحضارة

 

حيث أبدع فارسنا في تبني هذا      ..  أبدأ حديثي بالأطلس المصور لمكة المكرمة والمشاعر المقدسة        
 -حفظه االله -ر خادم الحرمين الشريفين     المشروع العلمي التوثيقي الرائد، الذي حظي بدعم ولي الأم         

الدكتور عبد االله بن صالح شاووش، والدكتور       "  أم القرى "ومؤلفاه الزميلان العزيزان الباحثان بجامعة      
معراج بن نواب مرزا، فأثمر عملاً توثيقياً جليلاً ويبحث الآن إكمال الجناح الآخر لهذا العمل الجليل                 

 . نورةوهو الأطلس المصور للمدينة الم
 

يبدو أن  "  الحج"موسوعة  :  أما النقطة الثانية التي سوف أتحدث عنها في سيرة أبي عبد االله فهي             
" الرياض"عشق الفارس للأعمال التوثيقية الكبيرة هدته إلى هذا المشروع، فقد كتب مقالاً بجريدة                

ان ذلك خلال موسم    ضمن مقالاته الأسبوعية كل أربعاء عن توثيق تاريخ الحج في العهد السعودي، ك            
من الهجرة النبوية المباركة، وتحدث في ذلك المقال عن أقوال بعض الأدباء               هـ  ١٤٢٠حج عام   

والمفكرين الذين كتبوا عن رحلام للحج إلى هذه الديار المقدسة وما عقدوه من مقارنة لأوضاع الحج                
واة لمشروع توثيقي يتم بالتعاون بين      خلال هذا العهد الزاهر وما قبله من أيام خوالي، وكان هذا المقال ن            



المعهد والدارة قطع التخطيط له شوطاً كبيراً وتم اتخاذ العديد من الإجراءات النظامية والموافقات                 
اللازمة وإاء الهيكلة الإدارية المطلوبة ويتبقى استيفاء بعض الإجراءات لينطلق المشروع متزامناً مع               

 . بمشيئة االلهم٢٠٠٥ة الإسلامية عام اختيار مكة المكرمة عاصمة للثقاف
 

موسوعة الحرمين الشريفين، لهذه الموسوعة قصة كتب بدايتها الأستاذ          :  أما النقطة الثالثة فهي   
 المخرج التلفزيوني ومدير تلفزيون مكة المكرمة سابقاً، حين تحمس          -يرحمه االله -فيصل بن محمد عراقي     

رعاية ولاة الأمر ليصدر الأمر السامي بإسناد المشروع إلى         لهذا المشروع وبدأ بخطوات فردية ثم شملته        
الس الأعلى للإعلام وأمانته العامة التي يرأسها آنذاك الصديق الأستاذ عبد الرحمن العبدان، والتي                
ابتدرت الاتصال بالجهات ذات العلاقة ومنها المعهد، وبدأت في التخطيط لمشروع توثيقي موسوعي              

للذين يتشرف هذا البلد وولاة الأمر به بخدمتهما، وحين صدر قرار إلغاء الس              للحرمين الشريفين ا  
قبل أقل من عام بدأ البحث عن جهة تكمل المشوار وتسير بالمشروع إلى غايته وأي جهة أقدر وأي                    

 . فارس أقطع من الدارة وأمينها العام فارسنا للتكريم هذا المساء
 

مركز مكة المكرمة الحضاري حلم لهذا الفارس        :  فهي عن والنقطة الرابعة التي سوف أذكرها      
-ولسكان البلد الحرام كثيراً ما تحدث عنه أمامنا وأمام ولاة الأمر ويحلم بإنجازه بتوجيهات ولاة الأمر                 

 الذين لا يألون جهداً في الاهتمام والرعاية للبلد الحرام عمراناً وتاريخاً وحضارة، فهلاَّ يجد               -حفظهم االله 
 . ع طريقه للإتمامالمشرو

 

نحمد االله تعالى على أننا نعيش في وطن للعلم وأهله شأن، ومكانة سامية لا تضاهى، فلمسيرة                  
فارسنا الشاب الذي أعطى وما زال يواصل العطاء نتاج لا يخفى للعيان، يتراوح ما بين تلاميذ يكنون                  

طبوع يمثل خلاصة فكر نخبة     له كل الود والتقدير والاحترام من مختلف المستويات وإرث فكري م            
 .متعلمة نجح فارسنا في استقطاا للإسهام في مشروع دارة الملك عبد العزيز الرائد

 

فشكراً على البذل والعطاء لمن تحتفي به الاثنينية في هذا المساء، وشكراً جزيلاً لسعادة الوجيه                
ح لنا فرصة اللقاء الحميم في هذا       ، الذي أتا  "الاثنينية"الأستاذ عبد المقصود محمد سعيد خوجه صاحب        

وصلى االله على   ..  المساء ومساء كل اثنينية للاحتفاء برائد من الرواد المتميزين، والحمد الله رب العالمين            
 ..سيدنا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين

 

والكلمة الآن لسعادة الدكتور جميل مرداد، الأستاذ المشارك بمعهد الدراسات           :  عريف الحفل 
 .ماسية بالرياضالدبلو



  ))كلمة سعادة الدكتور جميل مرداد (( 
بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله وكفى، وصلوات ربه وسلامه على سيدي المصطفى، وآله                

 . وصحبه وسلم أجمعين
الحديث عن علاقة فهد السماري الباحث والمؤرخ بالدارة حديث ذو            ..  يا سادتي وسيداتي  

لا يطول ولكنه لا ينتقص بأي حال من الأحوال من قدرهما، ولكنها             شجون، وما أعددت عنهما قد      
محاولة للنظر في هذه العلاقة من زاوية اهتمامات الأكاديمية كدارس للعلوم السياسية، إذ يركز المهتمون               

لهذه الأنظمة السياسية، لما لهذه     "  بالأنساق العقدية "بالدراسات المقارنة للأنظمة السياسية على ما يعرف        
والأنساق العقدية بشكل عام هي مجموعة      .  الأنساق من أهمية كبرى في التأثير على النظام السياسي         

الخبرات الجماعية والتقاليد والمعتقدات ذات الطبيعة العقائدية، والتاريخية والاجتماعية والسياسية             
 .والحضارية والثقافية كذلك التي تراكمت عبر الزمن

عقدي لأي نظام سياسي هي المفتاح نحو فهم طبيعة وتوجهات            ولهذا كانت دراسة النسق ال     
وتستقطب دراسة النسق   .  وسياسات النظام السياسي في التعامل مع معطيات وتحديات التفاعل الدولي         

 : العقدي السعودي بمكوناته
 . التي ترتكز على الإسلام: العقائدية
 .التي تتمثل في تاريخ الجزيرة: والتاريخية
التي بدأت بذلك العقد التاريخي بين       ..  لتي تتمثل في تجربة آل سعود في الحكم        ا:  والسياسية

الإمامين محمد بن سعود ومحمد بن عبد الوهاب إلى عهد خادم الحرمين الشريفين مروراً بالإمام الراشد                 
يستقطب هذا النسق العقدي السعودي اهتماما كثيرا من         .  عبد العزيز بن عبد الرحمن آل سعود       

بكل أبعادها وتأثيراا الإقليمية    ..   عن حقيقة وطبيعة التجربة السعودية في الجزيرة العربية          الباحثين
 .والدولية

مؤسسة علمية بحثية متخصصة في رصد وتوثيق مجموعة الخبرات          :  ومن هنا تبرز أهمية الدارة    
وما ،  زيرة العربية الجماعية والتقاليد والمعتقدات التي تراكمت عبر الزمن، لشعب المملكة في أرض الج            

كان للدارة أن تتبوأ هذه المكانة وتضطلع ذا الدور لولا أن هيأ االله لها ذلك الأكاديمي والباحث                    
والمؤرخ، الذي آمن بأن دراسة هذا النسق السعودي بطريقة علمية ومنهجية هي السبيل لفهم حقيقة                

 .وطبيعة التجربة السعودية في الجزيرة العربية
ؤية هي الفكر الذي أطّر برنامج العمل الذي وضعه فهد السماري لتحويل              فكانت هذه الر  

 .الدارة من إدارة بيروقراطية إلى مركز فكر وبحث لطلبة العلم والباحثين عن المعرفة



وبدأ رحلة الألف ميل، ومشروع ترجمة حلمه على أرض الواقع باستقطاب كوكبة من                 
 الأوساط العلمية والفكرية، وأضحت الدارة اليوم صرحاً        المتحمسين لرؤيته والمؤمنين بدور الدارة في     

على سبيل المثال لا    –شامخاً يشار إليه بالبنان في ساحة العلم والمعرفة، فمكتبة الدارة في حقيقتها                
 مركز متخصص في المعلومات والتراث التاريخي الوطني، ومركز الملك عبد العزيز للمعلومات             -الحصر

 .وعة قيمة من الوثائق التي لها علاقة مباشرة بتاريخ المملكةوالوثائق الوعاء م
 

وتتولى إدارة البحوث والنشر في الدارة الإشراف على جوانب البحث والنشر العلمي، ويقوم              
مركز التاريخ الشفوي بإجراء مقابلات مسجلة بالصوت والصورة مع المعاصرين وشهود العيان، داخل             

م إسهام مباشر أو غير مباشر في مجريات تاريخ المملكة، وجعلها في              المملكة وخارجها الذين كان له    
 .متناول الباحثين

 

وتعد مكتبة الملك عبد العزيز الخاصة التي تحتفظ ا الدارة مصدراً مهماً من مصادر تاريخ                  
اً وواجهة  المملكة الحديث، وتم إنشاء مركز الملك عبد العزيز التاريخي ليكون معلماً وطنياً ومركزاً ثقافي             

حضارية تعكس تاريخ المملكة وجزيرة العرب، وتحتوي مكتبة الدارة المئوية على مجموعة قيمة من                 
البحوث والدراسات التي أعدا الدارة بمناسبة مرور مائة عام على دخول الملك عبد العزيز الرياض،                

رة العربية والعالم العربي     بنشر البحوث العلمية ذات العلاقة بالمملكة والجزي        "  الدارة"وتعنى مجلة   
والإسلامي، ولم يكتف السماري بذلك، بل نقل الدارة بعدا وعتادها للباحثين عن المعرفة في الدول                

 !!العربية، وتشهد بذلك أرض الكنانة، وتونس الخضراء، ولبنان العراقة
 

لسماري كذلك،  لقد ارتبط يا سادتي اسم السماري ذه الواحة الفكرية، وارتبط اسم الدارة با            
باحثاً وأكاديمياً  :  فهي تعكس رؤيته  ..  فصارا وجهين لعملة واحدة في الأوساط العلمية في الجزيرة العربية         

فهنيئاً للدارة  .  ومؤرخاً، وهو في المقابل يعكس شموخها العلمي وديناميكيتها البحثية وعمقها الفكري           
فنِعم المُكرم  ..  لنا بالاثنين في اثنينيتنا بالاثنين معاً     بفهد السماري وهنيئاً لفهد السماري بالدارة، وهنيئاً        

 ..ونِعم التكريم.. والمُكرم
 

 ..شكراً سادتي
 

ويسرني الآن أن أنقل الميكروفون إلى سعادة الدكتور ناصر بن محمد الجهيمي             :  عريف الحفل 
 .الأمين العام المساعد لدارة الملك عبد العزيز



  )) �اصر بن محمد الجهيميكلمة سعادة الدكتور(( 
وعلى   بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف الأنبياء والمرسلين، نبينا محمـد            

 .آله وصحبه وسلم أجمعين
 رجال أعلام، فتحوا أبوام     هودحقيقة إن مما نفخر به في هذه البلاد وما أنعم االله به علينا مج               

ءات العلمية، ومن هؤلاء الرواد سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه،          وقلوم للنشاطات الثقافية واللقا   
بل لعل سعادة الشيخ سبق غيره ذا التكريم الذي جمع بين اللقاءات العلمية المميزة وتكريم الأعلام مما                 

 .يؤكد ريادة هذه البلاد في الاهتمام بالعلم والعلماء وتقديرهم وتوقيرهم
ر فهد السماري، فحديثي عنه يصعب أن يصدر من مثلي، فهو            أما الحديث عن المكرم الدكتو    

كلام قد يؤخذ بما أقول، فأنا مساعده وزميله في دارة الملك عبد العزيز، لكن في الحقيقة ومن خلال                    
التجربة والمعايشة أقول أنه قلما أن يمكن لعلَم أن يكون عالماً مبرزاً في علمه مبدعاً في فنه، ويجمع مع                    

يكون إدارياً ناجحاً، ومما يشهد له الجميع أن الدكتور فهد السماري اجتمعت له هاتان               ذلك كله أن    
الصفتان، وتجاربه سواء السابقة سواء في عمله عميداً للبحث العلمي في جامعة الإمام محمد بن سعود                 

للعلاقات الإسلامية، والذي لا زالت بصماته قائمة إلى الآن أو عمله وكيلاً لوزارة التعليم العالي                  
الثقافية ، ولا يزال الأخوة في الملحقات الثقافية السعودية يتذكرون اهتمامه الشخصي بأمورهم في                
الغربة ودعمهم لهم إدارياً ومعنوياً ثم عمله في دارة الملك عبد العزيز وهو العمل الذي شاركته فيه                   

ون سكرتير، يقبل الفكرة    فكان الأخ والصديق والمعلم والمرشد ولا يزال، باب مكتبه مفتوحا د             
ويستمع لها ويعطيها الاهتمام ويحفظ الحق المعنوي والمادي لمقدمها، لذلك يتسابق الجميع من منسوبي               
الدارة والأخوة الزملاء في الجامعات على تقديم الأفكار والاقتراحات، وهذه الأفكار والاقتراحات هي             

 .ةما تقدمه الدارة من مشروعات علمية ونشاطات ثقافي
في الحقيقة الحديث طويل، لكن لا أستطيع أن آخذ الفرصة لزملاء آخرين أو للحضور في                  

 .مداخلام، وشكراً لمقدم البرنامج
 

أعتذر للأساتذة الكرام الذين تفضلوا وطلبوا إعطاءهم الفرصة         :  الشيخ عبد المقصود خوجه   
ل من لديه كلمة أرجو أن يتفضل       للكلمة، وأود أن أشير إلى ما سبق وأن أوضحناه عدة مرات، بأن ك            

مشكوراً بالاتصال بقسم الاثنينية خلال الأسبوع ليسجل رغبته في الحديث عن الضيف وتعطى                
الأولوية حسب الاتصال، أما طلب الكلمة أثناء الاحتفاء فهو يحرجنا ويحرج الآخرين والوقت كما                

 الوقت لا يتسع، وشكراً لكم      تعلمون لا يتسع، وكان بودي أن أعطي الكلمة لكل من طلب، ولكن            
 .وغيرهما.. وأخص شاكراً الدكتور عائض الروقي، والدكتور يوسف حسن العارف



والمربي، وأرجو أن يتفضل    ..  الكلمة الأخيرة للأستاذ مصطفى عطار، مدير التعليم الأسبق         
 تتاح  باختصار كلمته حتى نستطيع أن نستمع للضيف، ولدينا أسئلة كثيرة من الأخوة الحضور حتى               

 ..الفرصة لإلقائها عليه، والاستفادة من فضله وعلمه من خلال إجابته عليها، وشكراً لكم
 

  ))كلمة سعادة الأستاذ مصطفى عطار(( 
 ..نحمدك اللهم ونصلي ونسلم على خير خلقه سيدنا محمد، وعلى آله وصحبه أجمعين

خوجه أن نشكره أولاً وندعو له ثم       يحق للأخ النبيل الأستاذ عبد المقصود       ..  أيها الأخوة الأحبة  
نئه على اختياره المسدد للاثنينية المباركة بالنخب المثقفة التي تتمتع بمكانة مرموقة وسمعة متميزة في                 
الأوساط العلمية، والمنتديات الفكرية والثقافية لإسهامام ومشاركام الدائمة، علاوة على إنجازام في            

 . ا في الوظيفة الرسمية أو في المحيط العامالعمل الوطني، سواء أكانو
وضيف الاثنينية الليلة واحد من مفاخر بلادنا ومن العاملين الناين الذين ما أسند إليهم عمل إلا                

فهو منذ نقل كأمين عام للدارة توجه       ..  وأدوه على خير ما يجب، وقاموا بكل التزاماته بل وأبدعوا فيه          
ة من زملائه ليحقق برنامجه في القيام برسالة الدارة التي نص عليها              بكل طاقته ليوظف أجهزة الدار    

هـ كهيئة مستقلة ذات أبعاد     ١٣٩٢المرسوم الملكي بإنشائها في الخامس عشر من شهر محرم لعام            
والغرض من إنشائها خدمة تاريخ     .  ها مجلس إدارة بكافة الصلاحيات اللازمة      رشخصية اعتبارية يدي  
آداا وآثارها الفكرية والعمرانية بخاصة، والجزيرة العربية وبلاد العرب والإسلام          المملكة وجغرافيتها و  

ويتابع نص المرسوم ليوضح أن تلك المهام الكبيرة تتم عن طريق إنجاز البحوث ونشرها وجلب               ..  بعامة
ني للوثائق  وماذا أيضاً؟ إصدار مجلة تحمل اسمها، كما أا المركز الوط         ..  الوثائق والمخطوطات وتحقيقها  

هـ، أرأيتم هذه   ١٣٩٦والمخطوطات بمقتضى الموافقة السامية في العشرين من الشهر الخامس للعام            
بترتيب داخل الدارة من إيجاد قواعد       :  المهام والأعباء العلمية الثقيلة المتنوعة ض بمسؤولياا أولاً        

كتبة بحث متطورة وحديثة في     المعلومات في الحاسب الآلي، وأرشيف كامل يستجيب للمتطلبات مع م          
وتكوين صلات وثيقة مع المراكز البحثية المتناظرة في دول الخليج وغيرها من الدول             ..  خدماا للباحثين 

 .الأجنبية
وإن من حسن حظ الدارة وأمينها أن تولى سمو الأمير سلمان بن عبد العزيز أمير منطقة الرياض،                 

وعني ..  انيتها، وتعاظم دورها، وتكاثرت مطبوعاا وإصداراا     رئاسته لس إدارة الدارة، فتعززت ميز     
وأيضاً اتسعت دائرة التبادل بين     ..  بعملية الإهداء للأدباء والمفكرين، بحيث تصلهم إلى حيث يكونون        

 .المؤسسات العلمية والمكتبات المتخصصة



ن المناسب هنا   غير أني أجد م   ..  وخشية الإطالة نصرف النظر عن سرد بعض أسماء الإصدارات        
                 أن أذكّر أخي الدكتور فهد بأن بلادنا ستحتفل بمكة المكرمة عاصمة الثقافة الإسلامية،  بموجب ما أُقِر

هـ، فلا شك أن دارة     ١٤٢٦  عامفي مؤتمر وزراء الإعلام والثقافة بالعاصمة القطرية، ويكون ذلك           
وعقد ندوات من إصدارات    ،   معرض في مكة   الملك عبد العزيز لها إسهام كبير وهي حرِية بذلك بإقامة         

كتاب سنوك المستشرق الهولندي، وقد طبعت الدارة       :  من أمثال ..  الدارة خاصة ما يتصل بمكة المكرمة     
الجزأين، ومعجم الأماكن الوارد ذكرها في صحيح الإمام البخاري للشيخ بن جنيدل، وأطلس المملكة              

ام، وموسوعة أعلام المملكة وأطلس مكة المكرمة، وهذا        التاريخي، وموسوعة أحداث المملكة في مائة ع      
كعادة الدكتور فهد أطلس مكة حينما عرض عرضه الدكتور         ..  الأطلس كعادة الأخوان الذين تحدثوا    

فهد على سمو ولي العهد ومعه المؤلفان، فهذا شيء جميل جداً ويشكر عليه الدكتور فهد أن يحفظ                    
لمؤلفها الأستاذ فؤاد شاكر، هذه رحلة قام ا أبناء مكة           "  عرحلة الربي "و  .  لأصحاب الحقوق حقهم  

 ". رحلة الربيع"المكرمة حينما دعاهم الملك عبد العزيز فسجلت هذه الرحلة باسم 
أن هناك مؤلفات كثيرة وقيمة آمل أن نراها        ..  وأيها الأخوة الأفاضل  ..  عفواً أيها الأخ الكريم   

 وأستاذنا عبد المقصود خوجه له مفاجأة كبرى ستعرض بمناسبة مكة           ونعرضها في هذه المناسبة التاريخية،    
عاصمة الثقافة الإسلامية، تبلغ أكثر من أربعين مجلداً، ولما رأت الدولة الاحتفال بمئوية التأسيس أنشأت               
لها أمانة عامة، واختير الدكتور السماري أميناً مساعداً وعضواً في اللجنة التحضيرية، مما جعله يشارك                
مشاركات إيجابية يعادل إمكانيتها ورسالتها فتعاونت مع الأمانة العامة بإقامة ندوات ومعارض للكتب              
وللصور التذكارية، وإصدار مصنفات تاريخية قيمة، ومن إسهامات ضيفنا الكريم كأكاديمي وأستاذ              

، ومن حسن   مشارك في جامعة الإمام فلم يتخلى عن الإشراف على بعض رسائل الدكتوراه والماجستير            
رسالة الماجستير بعنوان   :  حظ الدكتور وحظنا أن الرسالتين لما أشرف عليهما رسالة الماجستير أولاهما           

الحج في عهد الملك عبد العزيز، ونوقشت الرسالة، وأرجو أن يعمل الدكتور على طبعها إن لم تطبع،                  
هـ، هذه الرسالة في    ١٣٧٣هـ إلى   ١٣٤٤رسالة دكتوراه عن مديرية المعارف، من عام         :  وثانيهما

غاية الأهمية يبدو أن الدكتور يعمل على إخراجها للنور لأا تسجيل وبحث علمي من تاريخ سعي                  
المملكة في سبيل نشر التعليم في أنحاء المملكة التي تشبه قارة مترامية الأطراف، وقبل أن أي كلمتي لا                  

خطوات عظيمة وصارت   "  الدارة" أنه خطى في مجلة      نزال أيضاً في سبيل تعداد مآثر سعادة الدكتور فهد        
تصدر لها إصدارات فيها رصد لرجال العلم والمعرفة من الرواد الأوائل وغيرها، وهي مجلة محكمة تنشر                

 . فيها الأبحاث العلمية، وتساعد أساتذة الجامعات بأن ينشروا فيها أبحاث الترقية فهذا أمر خطير
 هذه الاثنينية اثنينية الوفاء والدكتور فهد جزاه االله         تا لي ما دام   ثم يا أخواني أرجو أن تسمحو     

خيرا كما ذكرنا وكما ذكر الأخوان من صفاته وأخلاقه العظيمة أن معالي الشيخ حسن آل الشيخ                  



وزير المعارف الأسبق ووزير التعليم العالي بعد إذ كان له دور كبير في دارة الملك عبد العزيز حين وجه                   
الملك فيصل بإنشاء هذه الدارة، فقام ا وأيضاً أشرف على الة واختار خيرة الرجال                من جلالة   

والسلام ..  ليقودوا هذه المؤسسة العظيمة، وجاء الدكتور فهد والله الحمد وكما ترون وكما نرى جميعاً             
 .عليكم ورحمة االله وبركاته

 

 :عريف الحفل
 ..أصحاب الفضيلة والمعالي والسعادة

 .. الأخوات الفاضلات.. ضورالأخوة الح
كلنا شوق للاستماع إلى فارس اثنينية هذا الأسبوع، الدكتور فهد بن عبد االله بن عبد العزيز                  

 .السماري
 

  ))كلمة سعادة الدكتور فهد السماري(( 
 .بسم االله الرحمن الرحيم، والحمد الله والصلاة والسلام على أشرف الأنبياء والمرسلين

 ..الأخوة الزملاء.. الأخوات الزميلات
يصعب على الإنسان أن يستمع إلى الآخرين يتحدثون عنه، وأنا بلا شك أعتقد جازماً أن الكثير                
بل ربما جل من كُرموا في هذه الاثنينية يشعرون ذا الشعور، ولكنني أُحول هذا الحديث وأجيره إلى                  

لاثنينية وهي اثنينية الوفاء، ينقلنا أستاذنا الفاضل       زملائي جميعاً وإلى كل من تعاونوا مع الدارة، في هذه ا          
 عندما بدأ بنقطة    -رحمه االله -الأديب الوجيه الأستاذ عبد المقصود امتداداً عميقا لمأثرة من مآثر والده             

ومحطة مهمة في وحي الصحراء، واليوم وأنا شخصياً أشارك هذا الجمع الطيب والمبارك، أعتقد جازماً                
 هي وحي الوطن، هي الوحي الذي يترجم الوفاء، والذي يجمع الأوفياء، وهي المنطلق              أن هذه الاثنينية  

الذي يبث الثقافة في عمق واضح لا لبس فيه، وهي أيضاً تفتح الشفافية التي نحن بصددها في أيامنا                    
ي، هذه؛ لأن في الشفافية منطلق عظيم جداً لإصلاح أمور كثيرة، نحن لسنا بحاجة فقط إلى إصلاح سياس                

 . وإنما نحن بحاجة أيضاً إلى إصلاح ثقافي، وهذه الاثنينية تمثل بعداً مهماً في هذا الطريق
الأخ عبد المقصود تحدث عن الدارة وتحدث عن هذه الجهود التي هي من              ..  أستاذي الفاضل 

ئي  توقيع صاحب السمو الملكي الأمير سلمان بن عبد العزيز، والذي أعد أوراق هذا التوقيع هم زملا                
من موظفي الدارة الذين يبلغ عددهم حوالي التسعين موظفاً، ولا شك أن ما تم من عمل كان بفضل االله                   
عز وجل ثم بفضل هؤلاء الزملاء وفضل الزميلات والزملاء في الجامعات والمهتمين والمهتمات ممن                

 .ليسوا من حملة الدكتوراه



تاذ عبد المقصود في قضية مهمة سأجعلها       وأشاطر أخي الكريم الذي أتحفنا بوقفات مضيئة الأس       
ألا وهي المذكرات، والرديف لكلمة مذكرات هو التوثيق،         ..  أساس حديثي القصير معكم في هذا      

وسأتحدث عن هذا في عجالة بسيطة لأننا نعاني من قضية التوثيق، مررنا بفترة سريعة في التطور وفي                   
قضايا ..  ا الرشيدة، إلا أننا نسينا وغفلنا عن قضايانا       النماء وهذا بفضل االله عز وجل ثم بتوجيه حكومتن        

التاريخ، إلى درجة أننا نشاهد أمامنا قصصا مروعة من زوال هذا التاريخ، سواء كان هذا الزوال بمآثر                 
أثرية ماثلة أمام أشخاصنا أو كانت في أوراق أو كانت في الصدور، وانطلق هذا التناسي وهذه الغفلة                  

ير من جنبات تاريخ هذا الوطن، وعندما أسست الدارة كان هذا واحد من أبرز                إلى أن تمتد إلى كث    
أهدافها، إلا أا أيضاً عاشت مثل غيرها في هذا التناسي وهذه الغفلة ومنذ سبع سنوات وأركز على                  
سبع سنوات هي المدة التي شهدت فيها الدارة التطور الجديد ، ولا يعني هذا أن سنواا السابقة كانت                  

وات سيئة على الإطلاق، ولكن أعتقد أنه من الطبيعي أن نقول أن المؤسسات هي مثل الأفراد                   سن
ينامون ويصحون ومثل أي كائن حي، فمؤسسة الدارة أيضاً اتجهت إلى التطوير وإلى الانطلاق نحو                 

 . أهدافها أكثر فأكثر
نتقلوا إلى رحمة االله    التوثيق، لا يمكن أن يعقد مجلس أو لقاء إلا ونتحدث بحسرة عن أشخاص ا              

تعالى وفي صدورهم الكثير، ولا يمكن أن نجلس مع بعضنا البعض إلا ونتحدث عن أوراق ذلك الرجل                 
هـ وبدايتي في الدارة وضعت     ١٤١٧وذلك الشخص، وكانت لي تجربة متواضعة جداً، لأن في عام            

ن في ذاكرم الكثير لا     الأساس والتوثيق، ولكن الرحلة شاقة وصعبة، لأن بعض الأشخاص ممن يحملو          
يعطون هذا الأمر أهمية ليس لعدم قناعتهم به وإنما لخشيتهم بأن ما لديهم ليس مهماً، أو أن ما لديهم                    
قد يزعج البعض أو الآخرين، فامتدت الدارة من خلال هذا التوثيق إلى عدد من الخطوات السريعة                  

شروع يعلم وينفذ في أنحاء المملكة، وهو        الإنعاشية للبحث عن المصادر، فبدأت بأول م       ..  والعاجلة
مشروع مسح المصادر، وكانت هذه المرحلة من أصعب المراحل، لأا تمثل الدخول إلى عالم الإنسان                
السعودي في كل مكان من أرجاء الوطن من أجل الحفاظ على تراث البلد، وكانت من الطرائف التي                  

قبل أن نبدأ ذا المشروع ماذا سيقول الناس عندما نصل          ..  أننا حاولنا أن نستقرأ   :  جاءت في هذا الأمر   
ماذا سيقولون؟ فكان من ضمن المفاتيح      ..  نريد أن نسجل معهم   ..  مخطوطة..  إليهم؟ عندما نريد وثيقة   

والأدوات التي قمنا بتحقيقها أنه عندما جهزنا السيارة التي ستقوم بزيارة هذه المناطق أيضاً وضعنا آلة                 
، فكان التأكيد على الزملاء بأم عندما يأتوا إلى الشخص في بيته أو في أي مكان                تصوير وآلة تسجيل  

أن يبدءوا بالمبادرة بما لديه، فعندما لا يقبل التسجيل فيتجه إلى ما لديه من أوراق، فعادة وغالب                    
سنصور لكم ونرسل لكم، ففجأة يجد بين يديه آلة تصوير ويسأل خط الكهرباء              :  الأشخاص يقولون 

مائتين وعشرين، فنشبك الآلة ونصور، ذه الطريقة نكون فتحنا اال أمام الأسئلة              ..  ائة وعشرة م



الصعبة والتحديات التي عند الناس، لأنه قد يقول سنصور لكم مجاملة، وإذا يريد أن يقدم شيئا لأمر                  
ة تضع هذا الإنسان أمام     من الأمور التي ربما نختلف أو نتفق معه فيها، إلا أن المواجهة وحقيقة المواجه              

المحك ويقبل أو لا يقبل، وأحمد االله عز وجل أن هذه المهمة التي جابت أرجاء الوطن أنجزت جمع ما يزيد                    
عن خمسة وعشرين ألف وثيقة ومخطوطة تاريخية مصورة وأصلية، وجمعت حوالي أربعمائة تسجيل                

ية عام الثلاثمائة، واليوم مركز التاريخ      شفوي من أنحاء المملكة، وكل أرجاء الوطن جمع منها في بدا           
الشفوي يزيد على ألف وخمسمائة تسجيل شفوي، ولدينا أيضاً قضية الوثائق الآن زادت عن المليوني                

هـ ثلاثة آلاف وثيقة، فأنا أعتقد هذه القفزة الهائلة سيسأل سائل وماذا عن               ١٤١٦وثيقة في عام    
 ما نحن بصدده الآن، وإن شاء االله ستستمعون إلى أخبار           إتاحتها؟ وماذا عن إعطائها للناس؟ وهذا هو      

 .طيبة
النقطة الأخرى التي أزعجتني في الواقع وهي في مكة المكرمة، عندما نسأل أسرة من الأُسر،                 
ونسألها عن وثائقها ونجد أن الإجابة لا نعلم وليس لدينا شيء، ثم نأتي اتف من الهواتف من أحد                    

هناك بيت سيباع في    :  بالكلمة المعروفة، ويقول  )  الحراج(أي  ..   المزادات العاملين في أسواق مكة في    
مكة، وبطبيعة الحال يزار هذا المكان من قِبل المعنيين والراغبين في شراء هذا البيت أو أحد أدواته وأثاثه                  

المواطن وما إلى ذلك ثم من يوم الغد سيكون هناك مزاد وحراج على محتويات البيت، فإذا ذا الرجل                  
أثناء معاينتي لهذا المكان وجدت ثلاثة كراتين ا أوراق، أنتم          :  المخلص الذي يعمل في هذا الحراج يقول      

تم بالأوراق، فأنت مفوض في الدخول في هذا الحراج فلا بد أن تشتريها،              :  تمون بالأوراق؟ قلت  
أبشرك :  ة وإذا به يتصل بي وقال     والشخص معروف لديكم جميعاً، فعندما جاءني الغد وكنت أنتظر مكالم         

هي جزء بسيط من أوراق محمد سرور الصبان، فأعتقد         .  وجدناها وشحناها وهي الآن في الطريق لكم      
أن الدخول في عالم التوثيق ليس بالسهل ولكن أيضاً الإصرار عليه ومحاولة الوصول إليه أعتقد أنه مهم                 

 .جداً
الامتداد بشريعة التوثيق إلى قضايا أخرى، نحن أمة        :  ووه..  قضية أيضاً التوثيق في جانب أمر مهم      

في المملكة العربية السعودية عندما تسأل عن المملكة سوف يقف على رأس الأمور الحج، وسوف يقف                
 لن تجد    ويساراً أيضاً في قائمة هذه الأمور النفط، وسوف يقف أيضاً في قائمة الأمور اتمع، تلتفت يميناً              

مور، دولة تعتبر من أوائل الدول في إنتاج النفط ليس لديها تاريخ النفط، ودولة تضم                توثيقاً لهذه الأ  
الحرمين الشريفين ليس لديها عمل يوضح هذه الأمور بامتدادها التاريخي، ليس فقط العهد الحاضر،                

نة ، سمعت أن هناك في الآو      ..وإنما الامتداد التاريخي أيضاً عن الحج والحرمين الشريفين ليس هناك           
 جديدة وجهودا وهذا طيب لا يتعارض أبداً مع جهودنا أبداً كلنا نتكامل، وهذا مما                 الأخيرة أفكاراً 

العمل على توثيق الحج والحرمين الشريفين، قد يعتقد البعض         :  جعل الدارة تتجه إلى هذه الخطوات، أولاً      



.. رحلة..  رسم..  ، صورة أبداً، كل معلومة عن الحج عبر التاريخ يجب أن توثق          ..  من العصر الحاضر  
حتى ما أنجز من أعمال لأي أمر من الأمور وفي أي عصر من العصور ينبغي أن يوثق، هو عمل                   ..  كتاب

كيف يستعدون للحج؟ ينبغي أن نعرفه وأن نتعرف        ..  أساليب الحج عند المسلمين   ..  كبير، طرق الحج  
بلاد الإسلامية يكتبون هذا الأمر، أيضاً      عليه، فأدب الحج ينبغي أن يوثق، وينبغي أن يترك لهؤلاء في ال           

القضية الاجتماعية والتاريخ الاجتماعي، فكان لنا حظ وكان لنا          ..  اتمع، اتمع السعودي أُهمل   
شرف أن نرتبط مع الجمعية السعودية لعلم الاجتماع بأن نبدأ في مشروع لتوثيق أنماط الحياة                   

 . إذاً اتمع مهم وينبغي أن يوثقالاجتماعية في المملكة العربية السعودية، 
، لتوثيق تاريخ الزيت، أنا      "أرامكو"قضية أخرى وهي قضية النفط، والآن بدأنا مع شركة            

شخصية مثل شخصية خميس بن رمثان، بدوي في الصحراء ثم أصبح الساعد الأيمن               :  أعطيكم مثالاً 
رائعة جداً، ونحن نجهلها وحتى طلابنا      لأحد كبار المستكشفين الجيولوجيين، فيكتبون عن هؤلاء كتابات         

يجهلوا من الخلق ومن الإسراع ومن كيفية تعلم الإنجليزية وهو لا يعرف العربية ولا يعرف يكتب ولا                 
 .يقرأ، وأصبح يتكلم ويساعد ويتحدث ويفكر، فأعتقد نحن أمام مسؤولية كبيرة وجسيمة

ده ـ يعرفها وكانت لهم علاقة بوال     أستاذي الفاضل عبد المقصود تحدث عن شخصيات أيضاً هو        
خالد القرقري، وصلت إلى الرياض، فؤاد      :  ، وأُبشره بأننا عثرنا على أوراق الآتية أسماءهم       -رحمه االله -

 التميمي، خير الدين الزركلي، محمد سرور الصبان الذي          ينحمزة، من ابنه الدكتور عمر، محمد أم       
 جداً، وابنته اسمها طريفة، فهي كبيرة في السن،          ذكرت جزء منه، خير الدين الزركلي قضية طريفة        

أنا سعودية وزوجي   :  وعندما تم عن طريق زميلي الأخ الأستاذ عبد العزيز العلي الاتصال ا قالت              
فهل لديكم  :  والده سعودي ولكن ليس هناك اهتمام بنا، لماذا؟ والمبلغ التقاعدي لم يصرف لنا، سئلت              

كان هناك اهتمام فقدموا مجاملة بدايةً حقيبة من الحقائب، فاتجهنا إلى            ولكن إذا   ..  لدينا:  وثائق؟ قالت 
وزارة الخارجية فوجدنا أن ملفه لم يغلق، لذلك لم يرسل إلى مصلحة المعاش والتقاعد، فكل شخص يتابع                 
الأمر إلى أن يصرف له ، وبحمد االله تم صرف مبلغ يزيد عن مليون ريال والله الحمد من حقوقهم وليس                    

هنا نجد أن قضية التوثيق     .  مما أدى إلى دفع الأسرة أن تتجه بتسليمنا حقيبتين للحفظ في التاريخ            منا،  
قضية ينبغي أن تكون قضية مصيرية تمعنا السعودي، وينبغي أن نحاول أن نغطي القصور والتقصير في                

 .الماضي بأن نقوم بكل شيء
 الذين ينادون بأن كل مدينة في المملكة يجب         في المناطق، أنا شخصياً من    ..  كلمة أخيرة في التوثيق   

أن يكون ا مركز حضاري توثيقي، لو كنت في جدة ولدي أسرة علمية ولديها مكتبة أتمنى أن تكون                   
في جدة ولا تنقل إلى مكان آخر، من هنا بدأنا هذا المشروع ولعله إن شاء االله يصل إلى مراحل متقدمة،                    

تم أيضاً الحديث عن الموضوع، وفي جدة لدينا أيضاً مشروع مع أمانة            أنا كنت في الأحساء منذ أسابيع و      



، ولقد سعدت   ..  مدينة جدة، مع معالي الأمين المهندس عبد االله، أيضاً هناك شيء سوف يعلن قريباً              
أيضاً في الأسبوع الماضي باتصال من سيدة غالية على نفسي لأا وافقت على وقف مكتبة زوجها في                  

 هنا تنطلق هذه القضايا العلمية المضيئة لتكون في مكان في كل أرجاء الوطن لتكون                هذا المكان، من  
أيضاً منظومة متكاملة تنتشر بالثقافة والعلم، وحتى نخرجها من دهاليز البيوت إلى أماكن يطلع عليها                

 .الجميع، والبدء في دراستها وفي الوصول إليها
 لا نجد لأنفسنا العذر فيها، خدمة الباحثين، نبذل         بقيت خطوة مهمة، ونحن مقصرون فيها، ودائماً      

الجهد ونحاول لأن عندما يكون لديك كم من التراث كم من الوثائق وفي كل يوم تأتيك آلاف الوثائق                  
 قضايا  تولا تجد الوقت الكافي ولا سيما الأمور الشخصية لهذه الأسر، تحتاج إلى من يتأكد أا ليس                

ا الجهد، ونتمنى من االله عز وجل أن يساعد أيضاً الجميع في أن نصل               خاصة ويجب أن تفرز فنبذل هذ     
مرحلة المعلومات الإلكترونية التي إن شاء االله سوف تفتح اال          ..  إلى المرحلة القادمة وهي قريبة جداً     

في أي مكان ليس فقط في المملكة، وإنما حتى في خارجها، هذه الوثائق وهذا التراث وبالذات                    
 . تجد الاهتمامالمخطوطات لم

 في عجالة قصيرة استمعت إلى الزملاء على ذكريام وأبدأ بأسمائهم الدكتور عبد االله عسكر،              
الشكر الله ثم الشيخ عبد المقصود أن نستمع إلى هذه الذكريات، ولكن هذه المناسبة أعطتني فرصة أن                  

 الزملاء الآخرون، لأننا في     أستمع إلى بعض هؤلاء الأخوة وإن شاء االله أن أكون مثلما قالوا وقال              
الواقع نعمل كما قلت يداً واحدة، ينبغي أن يكون لدينا مصدر معلوماتي متكامل، الإنتاج العلمي                 

القضايا الثقافية، هناك أناس    ..  الباحثين من غير أعضاء التدريس القضايا الاجتماعية      ..  لأعضاء التدريس 
ذه الأعمال إذ ليس هناك عمل معلوماتي        يكتبون ويؤلفون من خارج المؤسسات فيجب توثيق ه         

متكامل، هذا ما كنت أنادي به ولا أزال أنادي به وأنا أتفق مع الأخت ابتهاج بأن التعاون لا ينبغي أن                    
ينحصر على المؤسسات الحكومية وإنما هناك مؤسسات خاصة لها أيضاً قدرة ولها جهد ينبغي أن يستفاد                

د تكون إن شاء االله خطوة إلى أن تثبت نفسها وجدارا أمام             منه، ولا شك أن وجود هذه المراكز ق       
 .النظرة الكاملة لمركز معلوماتي متكامل في البلاد إن شاء االله

 

  ))الحوار مع المحتفى به(( 
 : يقول" اليمامة"الأخ مشعل الحارثي من مجلة : عريف الحفل

فاقت أنشطة وفعاليات بعض    المتابع لفعاليات وأنشطة الدارة بالسنوات الأخيرة يجد أا          
الأندية الأدبية في بلادنا أو معظمها، ترى أين يكمن سر هذا العطاء والتوهج؟ وماذا عن تجربة                 



الدارة في توثيق مصادر تاريخ المملكة من صدور الرجال الذي بدأته منذ فترة من الزمن وهل                 
 هناك خطة فاعلة لهذا الجانب المهم؟ 

لعطاء هو أولاً توفيق االله عز وجل ثم الرجال والنساء الذين قدموا            سر ا :  الدكتور فهد السماري  
هذه الأعمال والذين قدموا هذه الأفكار، عندما فتحت الدارة الأبواب وعندما استمعت إلى الجميع أو               
إلى من أتى إليها وطلب وسأل أعتقد أنه هذا سر العطاء هو تعاون الجميع وأدائهم وإنجازهم، وليس لنا                  

 أو  ١٤١٧هذا على الإطلاق، قضية تجربة الدارة في توثيق مصادر التاريخ الشفوي في عام               فضل في   
، عندما شرفت بالتكليف والإشراف على الدارة مع الجامعة سألت زملائي في مركز              هـ١٤١٦اية  

: ؟ قالوا الوثائق كم لديكم من وثيقة تاريخية محلية؟ قالوا حوالي ثلاثة آلاف، كم عندكم وثيقة بريطانية               
ما شاء االله في بلدنا وثائقنا المحلية أقل من الوثائق الأجنبية، الآن ينبغي أن نلتفت               :  خمسة عشر ألفاً، قلت   

 إلى مليوني وثيقة أعتقد     هـ١٤١٧ أو   هـ١٤١٦إلى كيف نعالج هذا الأمر، اليوم من ثلاثة آلاف عام           
تعاون الجميع، قضية التاريخ الشفوي     أنه أعطى الإخوان في قسم الوثائق فرصة أم يقدمون شيئا ب           

 عندما جاءني رجل في أول أسبوع أو ثاني          هـ١٤١٧  –  هـ١٤١٦كانت أيضاً مشكلة، في عام      
أسبوع جاءني رجل كبير السن ودخل المكتب، وكان قدومه لأمر يخصه في توثيق وثيقة لديه، فسألته                 

لسن لكنه قرب إلى حوالي      كم مضى من الزمن على عمرك؟ طبعاً تعرفون قد يصعب أن يقول ا               
فبعد ذلك سألته هل أحد وثَّق روايتك؟ قال أنتم لا توثقون إلا              )  إذا كان صادقاً طبعاً   (الثمانين،  

المشاركين في حروب، لكن هذا غير صحيح، نحن نوثِّق رواية من تجاوز عمره السبعين إذا كان لديه                   
واالله أنا عندي معلومات عن     :  ك؟ قال معلومات عن ذلك العصر في أي شأن من الشؤون، ماذا لدي           

كيفية البناء بالطين، كيفية نحضر المواد، هذا أمر مهم، فسجل معه، فسألت الأخوان في المركز قال واالله                 
، فهنا  ..ما عندنا، عندنا أدوات بسيطة مسجل عادي ما عندنا منهج ما عندنا برنامج ما عندنا الخ                   

مثل تجربة جامعة الملك سعود في قسم التاريخ، مثل تجربة          .  سابقةانطلقنا إلى أن نستكشف التجارب ال     
لوس أنجلوس بكاليفورنيا والتي تمتد أكثر من  ثمانين سنة، فقُدم لنا برنامج عمل سابق فأخذنا هذا                    
البرنامج وكيفناه على واقعنا المحلي وأخذنا النماذج وبدأنا في مأسسة هذا الجانب، وأُنشئ المركز واليوم               

ق ألف وخمسمائة تسجيل، وليس فقط من نقوم بالتسجيل لهم، وإنما أيضاً الذين سجلوا عن طريق                 يفو
الصحف، يعني لدينا محمد الوعيل، الدكتور خالد باطرفي، مجموعة من الزملاء الإعلاميين المميزين الذين              

 .مسجلوا مع كبار السن لأجل الصحافة أيضاً طلبنا منهم أصول تسجيلات لتحفظ بأسمائه
 هـ١٤١٦وهنالك قضية أيضاً مهمة جداً وهي أنه بعد أن انتهت المرحلة الأولى أتحدث عن عام                

اتجهنا إلى تجربة جديدة في أنحاء المملكة بحيث يكون هناك في كل منطقة أشخاص، فكتبنا إلى وزارة                   
هيات الأساسية في تاريخ    التربية والتعليم لمعاونتنا بمعلمي التاريخ الذين لديهم على الأقل أشياء من البدي           



الوطن، فجاءوا حوالي أربعين أو يزيد عن أربعين شخصا وجاءوا الرياض وفي أربعة أيام أو خمسة أيام                  
 على كيفية التوثيق الشفوي، ما هي التساؤلات؟ كيف تسجل؟ كيف تضع البيئة               خاصاً دربوا تدريباً 

 تتعرف على ملامحه، تعرف على الشخص قبل        المناسبة للوصول إلى فكر الشخص؟ لا تقاطعه، حاول أن        
المقابل، كل هذه الأمور دربوا عليها وهم الآن يقومون ويردنا من كل واحد منهم أسبوعياً مجموعة من                 

وهناك شخصيات لا نزال نبحث عنها        التسجيلات وتوثق بأسمائهم وهذا بلا شك مشروع مستمر،        
عبد المقصود عن بعض الشخصيات وسوف نقوم بالمبادرة        وأيضاً استمعت إلى زميلي وصديقي الأستاذ       

 .في إحياء التسجيل
موضوع الوثائق البريطانية والأمريكية بالنسبة للأخت ابتهاج، طبعاً هذه الوثائق مهما كانت              

.. الألمانية..  فهي مصدر وجمِعت ليست فقط الوثائق البريطانية، الآن في الدارة الوثائق الفرنسية              
لسنا بحاجة إلى أن يقوم     ..  بدون مبالغة الهولندية  ..  الهندية..  الروسية..  البريطانية..  الأمريكية..  الإيطالية

الباحث بزيارة الخارج، أنا أقولها بكل صراحة وأقف عند هذه الكلمة، لأن أحد الأشخاص تحدي                 
 من  يا أخ فهد في عمل مطبوع عن وثائق بريطانية         :  شخصي فعندما وصل لندن رفع السماعة وقال       

يا ليتني ما خسرت وضيعت كل هذا الوقت، أنا قلت له           :  موجود، قال :  شركة كذا عسى عندكم قلت    
العمل موجود لكنك لم تسأل، فهذه الوثائق الآن إلى درجة أن الوثائق البريطانية يفرج عنها كل ثلاثين                 

، م٢٠٠٤م، فالعام    اليو م وهي موجودة  ١٩٧٣أُفرج عن وثائق عام       في ايتها م  ٢٠٠٣السنة هذه   ..  سنة
وهي موجود ومتاحة، ليست مصنفة لأا كثيرة جداً وتحتاج إلى وقت، لكن إذا كان الباحث               م  ١٩٧٤

يحتاج إلى هذه الجزئية فسيصل إليها، ونحن بلا شك نتابع أي مصدر ليس فقط البريطاني والأمريكي                  
 أسباب الرأي البريطاني الذي ساد      وإنما جميع المصادر لأن تنوع هذه المصادر يعطي الباحث فرصة لمعرفة          

عند بعض الباحثين، الوثائق البريطانية في واقع الحال الاعتماد عليها فقط أوجد أخطاء كثيرة جداً عند                
بعض الباحثين، وعندما أجد وأنا لي تجربة متواضعة مع الوثائق الألمانية أجد أن الأمر مختلف تماماً وينبغي                 

 . ة إذا كان مصدراً أجنبياًألا نعتمد على مصدر واحد خاص
 : الأخ علاء أحمد سالم يقول: عريف الحفل

يوجد الكثير من التناقضات في الروايات التاريخية بين ما في أذهان الكثير من الناس وبين ما                
 في الكتب التاريخية فما أسباب ذلك وما أضراره مستقبلاً؟ 

محاضرة في الواقع، لأن الحدث التاريخي      أسباب ذلك كثيرة ويحتاج لها      :  الدكتور فهد السماري  
والرواية الشفهية أيضاً عليها ما     ...  قد يكتبه مؤلف ويحابي في بعض الأمور أو يجامل أو يبالغ أو يزيد أو             

قد يزيد الشخص ويبالغ عندما يتحدث في أمر من الأمور ومثل هذه الأمور تحتاج إلى تمحيص                   عليها،
نحن نضع هذه المصادر أمام الباحثين حفظاً وإتاحة        .  درجة الأولى وتدقيق وهذا من شأن الباحث في ال      



وتسهيلاً إذا كانت مسجلة على شريط تفرغ على ورق وتقدم له، ثم يقوم بمقارنته بالمصدر الثاني                   
والثالث، لو دخلنا في قضية هذا التناقض ونحاول أن نثبته سوف لا نكون حياديين بشكل كامل وسوف                 

من أولوياتنا التي هي التوثيق، هي من أولويات الباحث، المسؤولية الآن أن نوجد             نلتفت لأمور ليست    
هذه المصادر، أن نتيح هذه المصادر بتنوعها، لدينا حادثة من هذه الحوادث التي أثارت باحثا من                   
الباحثين، ذهب إلى الرواية الشفهية واستمع إلى الراوي وجاء بمعلومة غريبة فجاء يسأل وقال أنا                  

دت هذا الراوي وقال هذه المعلومة ماذا أفعل؟ ليس هناك وثائق، بل الوثائق تقول عكس ذلك،                  وج
فمن هنا طُلِب من الباحث أن لا يستعجل في الحكم قد تكون الوثيقة صحيحة، أو يكون الراوي                    

حقيقة هملة ما يؤكد قول الراوي فهنا ثبت أن هناك          المصحيحا، وإذا بنا نجد في أحد المصادر المكتوبة         
ومن سمة العلماء والباحثين إذا لم        لأنه هناك من أيد هذا الكلام، فأنا أعتقد أن التمحيص يحتاج إلى تأنٍ،            

تستطع الجزم فقد تضع احتمالا وتقول أرجح إذا كان لك رأيا معينا أو تقول يحتمل وهذه المصادر أمام                  
 .لجميع ولا يحاول أن يرجح شيئا بدون دليلالقارئ حتى يضع الأمور في ناحية علمية وثقة كاملة أمام ا

 : الأخ عبد ايد الزهراء طالب علم وباحث يقول: عريف الحفل
كُتب الكثير عن الملك عبد العزيز رحمه االله وهو الذي أجرى االله تعالى على يديه خيراً كثيراً 

 أو تمثيلي عن الملك     من توحيد المملكة، ولَم للشمل، هل في مشاريع الدارة إخراج فيلم وثائقي           
 عبد العزيز يحكي قصته وسيرته وإنجازاته بإخراج متميز؟ 

هناك فيلم من جزأين بست لغات منها طبعاً الأساس العربية، وتمنيت           :  الدكتور فهد السماري  
 وأعتذر لكم عن هذا ولكن لعلي إن شاء االله في الاثنينية القادمة أرسل للصديق                 أن أحضرنا نسخاً  

 عبد المقصود مجموعة كبيرة منها لتوزيعها على الأخوان ، لأن الفيلمين هما محاولة أولى                 اللبيب الأخ 
عمِلَت أثناء المئوية وحاولنا قدر الإمكان أن نشرك مجموعة كبيرة من الرواة من شتى االات والمناطق                 

أيضاً أنجزت  حتى يقدموا وهم معاصرون يقدموا رؤية حيادية قدر الإمكان ويقدموا رؤية معاصرة،               
الفيلم شركة بريطانية مشهورة وقدمت هذا العمل من أجل الناحية الفنية أن تكون على مستوى يليق                 
وخاصة أنه سيقدم من خلال ست أو سبع لغات، وهو الآن يوزع بلغات مختلفة ولا شك هذا يوقفني                   

ن نستورد أفلاما وثائقية في     أمام محطة مهمة، إعلامنا المرئي التوثيقي لا يزال في درجة الصفر، نحن الآ             
قنواتنا التلفزيونية بشكل لا يمكن تصوره، ونجذَب كثيراً إلى الحديث عن بعض المآثر التاريخية والظواهر               

ليس فقط لدينا نحن وإنما في العالم العربي          التاريخية بينما بلدنا الذي تمتلئ به الكثير من القضايا التاريخية،         
 ويتمنون أن يستمعوا إلى هذه القضايا، وليس هناك إنجاز وأعتقد أنه كان              والإسلامي بأكمله يسعدون  

هناك حديث مع إحدى الشخصيات المهمة التي تعنى ذا الجانب ووعد بأنه سيتخذ أمرا في هذا مع                   
الدارة من خلال دعم هذا البرنامج لأنه مكلف جداً، التوثيق مكلف لذا يبتعد عنه الكثير، فلا شك                   



 جداً لأنه يخدم الناشئة ويخدم العرب         قوياً  قضايا الأفلام الوثائقية ينبغي أن يكون توجهاً        التوجه إلى 
و "  الديجيتال"والمسلمين في كل مكان ويخدمنا نحن، وأيضاً ليس فقط عن طريق الفيديو وإنما عن طريق                

الموضوعات وسوف  لوصولها إلى أكبر شريحة، فهذه لا تزال طور التفكير واختيار            "  الأقراص المدمجة "
تناقش أفكار في هذا الموضوع مع عدد من الشخصيات الثقافية في المملكة العربية السعودية إن شاء                  

 .االله
الدكتور غازي زين عوض االله عضو هيئة التدريس بجامعة الملك عبد العزيز بجدة             :  عريف الحفل 

 : يقول
في مجالات أخرى أظهرت    سعدنا بقراءة أبحاثكم العلمية والبحثية في مجال تخصصك و          

إبداعك العلمي وتعمقك وأصول البحث والمناهج العلمية، ومن خلال دراستنا لشخصيتك             
الإدارية والعلمية والبحثية أنك تجيد أصول وقواعد التعامل مع الموضوعات التي تختارها لبحثك             

وبين المراكز  أو للباحثين الآخرين، سؤالي لسعادتكم هو البحث عن حجم ومدى التعاون بينكم             
الأخرى العلمية المتعلقة بالبحوث ولضمان هذا التعاون أو هذا التنسيق على ألا تتكرر                 
الموضوعات العلمية التي تصدر من مراكز الأبحاث العلمية الخيرية المؤسساتية أو من المراكز               

زدواجية الحكومية، ونحن واثقون تمام الثقة أن وعيكم وإدراككم ذه المسئولية جدير بعدم ا              
 الإصدار؟ 

هذا بلا شك سؤال مهم جداً، والازدواجية للأسف الشديد تنشأ عند           :  الدكتور فهد السماري  
غياب التنسيق من جهة، وتنشأ أيضاً ربما عند الحب في المنافسة والبحث عن مكان وضوء إعلامي، فإذا                 

انت الثانية فهذا أمر يصعب حله      كانت في الأولى فهذه أمرها سهل وميسر، بإيجاد آلية تنسيق، أما إذا ك            
ولا نستطيع أن ندخل في هذا العالم لأن إذا كانت المؤسسات تترع إلى أا تنافس وتطمح فقط لأجل                   

أعتقد ليس ثمة حل لهذه       البريق الإعلامي وهي تعلم أن هذا العمل موجود في تلك الجهة أو ذاك الفرد،             
 .. سوى أن نحاول ونحاول

مجلس إدارا أن مجلس إدارا به أعضاء من المراكز         رئيس  سب توجيه سمو    الدارة من ميزاا بح   
المماثلة التي تتقاطع مع بعض الأعمال من أجل أيضاً التنسيق، بينما الدارة ليست ممثلة في مجالس                   
إدارات هذه المؤسسات، وهذا يدل دلالة واضحة في رأيي المتواضع أن الدارة تحاول وتبذل أن تنسق                 

 لا شك أن من الحلول التي اتخذناها أنه في اللجنة العلمية التي ترعى مثل هذه الأمور حاولنا                   وتتعاون،
أن نشرك أعضاء هم أعضاء في اللجان العلمية الأخرى لمؤسسات أخرى حتى نحاول أن نستمع منهم                 

 عز وجل    لدى المؤسسة الأخرى فلنقف، أما الآخرون فنأمل وندعو االله         فإذا كان هذا الموضوع موجوداً    



أن يهتموا ذا الجانب للتنافس الازدواجي لأا خطر كبير وتكرار لجهد لا ينبغي أن ينجز في مثل هذه                  
 .الأمور طالما أا موجودة
 : يقول" الجزيرة"الأخ حسن الشهري من جريدة : عريف الحفل

لمظفرة كيف تتعاملون مع الوثائق التاريخية عن المملكة والملك عبد العزيز ومسيرته ا              
 والموجودة خارج المملكة وكيف تحصلون عليها؟

هنا أمور كثيرة طبعاً في وثائق محفوظة في إرشيفات هذه أمرها ميسر             :  الدكتور فهد السماري  
لأنك تتصل بالإرشيفات وترسل باحثين أو باحثين مقيمين بالبلد تكلفهم بعمل معين ثم يقومون                  

 وجود شخصيات اعتبارية خارج البلد، لدينا أمثلة في          بتصويره، هذه أمرها سهل، الأمر الصعب هو      
بريطانيا وفي أمريكا وفي مصر وفي بعض الدول العربية، في مصر هناك شخصيات كان لها إسهام أو                   
اتصال أوراقها نقلت للمملكة لأا أوراق شخصية واحتفِظ ا هناك، هنا كان لنا دور عن طريق قسم                 

نحاول نتصل ووفقنا في كثير منها، الذي في أمريكا كان أمر مهم جداً وهو              الوثائق بأن نزور هذه الأسر      
ولا تعلمون  )  الأُسر(في الواقع عندما وقعنا على اتصال موفق مع جمعية تجمع الذين عملوا في أرامكو                

كم حجم ما أخذه هؤلاء من جهودهم الكبيرة والجبارة من صور ومن وثائق ومن اتصال مع الأفراد،                  
ا معهم، وعندما تم الاتصال م جاءت بشكل كبير جداً آلاف الصور الفوتوغرافية ومئات               وذهبوا  

الأفلام وبعض الأوراق وحتى التحف النادرة الأثرية لأنه بعد أن يتوفى الشخص عندهم ليس لهذا                  
 ، فعندما يرى أن الدارة مكانا مناسبا      فيه التحف الشخص أي اهتمام فيبحث عن مكان يريد أن يحفظ          
 .يبادر مباشرة بإرسالها لنا، فجمِع كم كبير والله الحمد

 –هـ  ١٣٩٢عندما أُنشئت الدارة عام     "  أكسفورد"أعطي مثالاً آخر على مثال مغاير جامعة        
من الرياض إلى الظهران وكان المسئول عن هذا النقل         "  فيلبي"كان في ذلك الوقت نقل وثائق       م  ١٩٧٢

 وقال بأن هذه الوثائق ينبغي أن تبقى في أرامكو         "  جورج ريمس "رئيس قسم البحوث في كلية أرامكو       
أو نبحث عن مكان مناسب خارج المملكة لنقلها فوقع الاختيار على مركز دراسات الشرق الأوسط                

 أنه هناك مؤسسة    قرأت في جريدة خبراً   :  قال"  ريمس"وكتب أحد الموظفين رسالة إلى      "  أكسفورد"بجامعة  
م وهي دارة الملك عبد العزيز وتعنى بالوثائق فلماذا لا تسلمون هذه              ١٩٧٢أنشئت في هذا العام     

الوثائق؟ فقال بأنه هذه مؤسسة جديدة ولا نعلم هل لديها إمكانات تحفظ هذه الأوراق وقام بالإصرار                
 عندما بدأنا الاتصال م تبين      فبعد هذه السنوات ومرور حوالي ثلاثين عاماً      "  أكسفورد"على نقلها إلى    

 هناك إدارة متفهمة ووقع اتفاق معهم ونقلت الوثائق الأصلية باللغة العربية إلى الدارة من هذه                  أن
اموعة، وصور كامل الوثائق باللغة الإنجليزية على ميكروفيلم ونسخة كاملة فوتوغرافية بل وأكثر من              

في الأوراق الخاصة في أرشيف     هذا صورت جميع الوثائق المتعلقة بالجزيرة والخليج العربي الموجودة            



وهناك محاضرة سنوية باسم الملك عبد العزيز ليس عن تاريخ المملكة وإنما محاضرات             "  أكسفورد"جامعة  
عامة لها علاقة بالجزيرة فقط الاسم التذكاري لها ليجمع الربط بين المؤسستين ولدينا أمثلة كثيرة في هذه                 

 اتصال مع الأسر والشخصيات التي كنا نبحث عنها حتى          المؤسسات، وهناك اتصال مع باحثين وأيضاً     
في أدلة الهاتف أحياناً من يرتبط ذه الأسرة أو تلك لعلنا نجد لها بعض القضايا، ولا أنسى أنه في جدة                     
كان لنا والله الحمد توفيق في نقل الأوراق الخاصة لرشدي ملحس عن طريق أسرته الكريمة وهي                   

نقلها العام الماضي إلى الرياض لتصنيفها وفهرستها وترتيبها ، وبلا شك أن            مشكورة تعاونت في هذا وتم      
هذا يعد فرصة للوصول إليها، لأنه لو كانت له كتابات لم تنشر لعلها في يوم من الأيام أيضاً تنشر قريباً                    

 .إن شاء االله
 : الدكتور يوسف حسن العارف يقول: عريف الحفل

 من مركزها في الرياض إلى فروع أخرى في المناطق؟هل بالإمكان أن تتوزع الدارة 
وزارة المالية رفضت، لأن معنا موظفين وهناك بنود          ..  الفروع:  الدكتور فهد السماري  

ومطالبات وميزانيات، ولكن يمكن هذا فرصة وهذا توفيق من االله عز وجل لأن هذا الرفض جاء لتتويج                 
 ثقافية في كل منطقة، هي دارة الملك عبد العزيز          المشروع الذي حدثتكم عنه، أن تكون هناك مراكز       

وإن لم تحمل الاسم، لأن هذه المراكز عندما يتم إنشاؤها وتتعاون الدارة في توصيل معلومات وحفظ                 
المعلومات فيها ونقل المعلومات لديها عن هذه المنطقة، أنا أعتقد سوف تكون بمثابة اللآلئ المنتشرة                 

ل وأكثر من وجود فرع للدارة، ربما يكون في يوم من الأيام فرع                والتي تتعاون مع الدارة أفض     
 .فأعتقد أن هذا ربما حسنة من حسنات وزارة المالية. بيروقراطي لا يقدم ولا يؤخر

 : الدكتور إسماعيل خليل كتبخانة، يقول: عريف الحفل
مكانيات هل من الممكن كتابة تاريخنا العربي والإسلامي وفق ما أتيح لنا من معطيات وإ               
 ومصادر ظهرت مجدداً ولا تزال تظهر وفق منهج البحث العلمي التاريخي الموضوعي؟

نعم إذا وجد المؤرخ والاجتماعي والاقتصادي والمثقف يلتحمون مع         :  الدكتور فهد السماري  
بعضهم البعض، وأن تكون التخصصات ملتحمة مع بعضها البعض لتصل لرؤية أعمق، بدلاً من رؤية                

اريخنا كتبه كثير من المفكرين المسلمين وكثير من المنهجيين ، وأذكر منها كتابات عماد                سطحية، وت 
الدين خليل وغيرهم الذين دائماً يتحدثون بحرقة عن لماذا لدينا هذا التراث ونتجه لبعض القضايا                  

لمنهجية البسيطة ونترك هذا الكم الكبير من التراث، وتركناه للمستشرقين الذين اخذوا في تشويهه با              
ولكن لا نزال نحتاج    ..  لدينا تراث ..  لدينا مادة علمية  ..  العلمية الحديثة؟ فأعتقد أنه نعم لدينا مصادر      



إلى أدوات تأخذ الاختصاص بعمقه العلمي المتنوع بدلاً من العمق الخاص فقط والمحدود الذي يفقد هذا                
 .العمل وتلك الأداة الوصول والغوص في أعماق هذا التاريخ

 : الدكتور سعد العتيبي، يقول:  الحفلعريف
أنه في الوقت الذي نرى فيه اهتماماً رسمياً وبحثياً كبيراً بالتاريخ والتوثيق فيما يتعلق                 

لكن هذا الاهتمام لا يمتد إلى مقررات التاريخ للطلاب والطالبات في الابتدائي               ..  بالمملكة
رد تاريخي سياسي وليس تاريخ مجتمع أو حيث أن المقررات هي عبارة عن س.. والمتوسط والثانوي

ما رأي سعادتكم؟ هل هناك تنسيق مع وزارة التربية والتعليم لتطوير مقررات             ..  تاريخ حضارة 
 التاريخ؟ 

هناك محاولات لم تنجح للأسف الشديد لأن السبب أن هذه المناهج            :  الدكتور فهد السماري  
ن كيف يكتبون هذه المواد، وهناك الأسر الوطنية          يعرفو نتربوية ولديها الأخصائيون التربويون الذي    

وهناك فلسفة لكتابة المناهج لا أعرفها ولا أستطيع أن أحكم عليها ولا أنقدها لأني لست مختصاً في                   
هذا، ولكن أعتقد من حق الدارة وهي الجهة التي تحتفظ بجزء كبير من ذاكرة هذا الوطن أن يطلب                    

كم الاختصاصي، لم يطلب رأينا في هذا وأتمنى في يوم من الأيام أن             رأيها، خذه أو ارمه، يعني حسب رأي      
يطلب رأينا وأنا أتفق بأن المناهج ليست جاذبة وليست شاملة وليست مؤثرة، أنا أعتقد أن هذه أهم                  
نقطة يمكن في وقتنا الراهن، بالشكل الذي ينبغي أن يكون أخذاً في الحسبان مكتسباتنا ومعطياتنا                  

سف الشديد، وليس فقط تاريخ المملكة، حتى التاريخ العربي والإسلامي، طريقة كتابة              التاريخية، للأ 
تاريخنا العربي والإسلامي اختزل إلى قضايا للأسف الشديد سطحية جداً، بينما هناك معانٍ عظيمة                 

الطالبة، وهناك دروس تبتعد بنا من الفكر إلى الناحية النموذجية والمثال الرائع الذي يقف أمام الطالب و               
أساليب كتابة المنهج لا أكتمكم القول بأنه في وقت من الأوقات نزعت الوزارة إلى وضع هذه المناهج                 

هي ليست مبنى وليست مكانا لبناء شيء معين حديد دمه وننتهي،           ..  في المناقصة، ما أحد يصدق هذا     
أمانتك يعني ينبغي أن تم     هذا فكر، كل سنة تقضى في إعداد المنهج هي من تاريخك ومن وطنيتك ومن               

ذا الجانب، أتمنى إذا طلب منا أن نقدم ما نستطيع بكل تواضع، لا أزعم لدينا الحل، ولا أزعم لدينا                    
المادة التي تقدم لهم شيئا، ولكن أعتقد بكل تواضع لدينا البعض من الشيء الذي يمكن أن يسمهم أن                   

ة عندما بدأنا فيه كان تحد كبيرا، اختزلنا هذا الأطلس          الأطلس في تاريخ المملك   :  نقدمه ، أعطيكم مثالا   
لأنه كبير إلى أطلس مدرسي بسيط، حاولنا أن ندخل فيه الوثيقة، الصورة، الرسم، الشكل المعلومة                 
القصيدة حتى يتنوع لدى الطالب معلومات، بلا شك أن أطلس مثل هذا سيكون له أثر كبير إذا                    

ب، نحن ننتظر قرار الوزارة كتبنا لهم وننتظر أن  يقدم هذا الأطلس             الوزارة قبلت به ووزعته على الطلا     



للطلاب للاستشهاد به، فيلقرأه في البيت فهوسهل وخفيف، وحاولنا أن يكون حمله من الوزن الخفيف               
جداً، لكن إذا طُلب من الدارة فأنا متأكد بأن الزملاء في الدارة والمختصين والمستشارين معها                   

 .بدون شك وبدون ترددسيقدمون خبرم 
 : خالد خضر، يقول.. الفنان الفوتوغرافي المعروف: عريف الحفل

الملك عبد العزيز هو المؤسس، لماذا لا يكون هناك كتاب يحكي توحيد الجزيرة وبسعر                
 معقول وفي متناول الجميع؟

  من الصور  الفنان خالد خضر وعينه العظيمة التي سجلت كثيراً         :  الدكتور فهد السماري  
الفوتوغرافية، والذي هو مفخرة في الواقع للجميع في هذا الوطن المعطاء بأنه من الخبرات النادرة في                 
هذا اال، أتفق معه بأن التاريخ السعودي عموماً الاجتماعي والسياسي لا يزال في إطاره المنهجي                 

ات ممكن أن تكون في أيدي      نحن بحاجة إلى أن نترل إلى مستوي        العلمي الذي لا يصل إلا إلى فئة معينة،       
كثير من الناس، والدارة مسئولة ومقصرة في هذا الأمر ونتمنى أن نتلافى هذا التقصير في القريب بتعاون                 
الجميع سواء كان مع المختصين بكتابة المواد أو المختصين في جمع المواد العلمية، للوصول إلى مستوى                 

 في  -رحمه االله -ك  راك تجارب فردية، مثل تجربة فهد الما      العموم فقط في تقديم معلومات تاريخية لأن هن       
سيرة الملك عبد العزيز ومن شيم العرب، المطلوب التكييف لتصل إلى وقتنا الراهن في عصرنا المختلف،                
المشكلة هي أن هذه المحاولات الفردية توقفت، لم نعد نحاول كأفراد ومؤسسات أن نمتد ذه المحاولات                

لعادي والعام ليقرأ عن تاريخ بلادنا بكافة شرائحه، وبكافة قطاعاته، هناك كثير من             لتصل إلى القارئ ا   
في الصعوبات، نحن أمامنا جيل يحتاج      ..  القضايا سواء في المواقف، سواء في النماذج، سواء في التحديات         

و مسؤولية  إلى أن يعرف هذه الأمور، وأن يسترشد ا وأن ينتمي إليها، ولا شك أن كتابة هذا الأمر ه                 
 . الجميع، والدارة جزء من هذه المسؤولية أيضاً

 : الأخ عجلان بن أحمد الشهري، يقول: عريف الحفل
من خلال التصاقكم بالدراسات التاريخية في العصر الحديث والمعاصر، ومن خلال               

اضي هل منطقتنا العربية ملكت في الم     ..  اطلاعكم في الدارة على العديد من الوثائق والمخطوطات       
 أو تملك في الحاضر الإرادة الحرة في تشكيل واقعها على جميع المستويات؟

ومن تاريخ الإسلام إلى اليوم لدينا أمثلة كثيرة لا حصر          ..  نعم..  نعم:  الدكتور فهد السماري  
هذه بحد ذاا أعتقد موضوع جد مهم أن يتحدث         ..  لها، ولا أستطيع أن أضع أو أن أتحدث عن هذه         

ا في وقتنا الراهن الآن لدينا أمثلة كثيرة وفي هذه البلاد ومن الناحية التاريخية هناك أمثلة                 لا سيم ..  عنه
لقنصل بريطاني السير أندرو راين، الوثائق      "  اليمامة"كتبت مقالة في مجلة     :  أنا أعطيكم مثالاً  ..  كثيرة،



ا تبعث لنا بعض الأمور في      البريطانية بقدر ما هي مسمومة ببعض الأشياء التي ربما لها قصد معين إلا أ             
كثير من القضايا ربما لا يعتقدون في يوم من الأيام  أا ستكشف، لأنه عندما يكتبها لا يفكر ذا                      

، أو بعضهم يفكر وبعضهم لا يفكر، هذا القنصل عندما زار الملك عبد العزيز يحاوره في قضية                  ..أصلاً
واالله أنا  :  البريطانية في الثلاثينات الميلادية، قال    سياسية، وحاول ثم كتب لوزارة الخارجية        ..  مهمة

لو أردتم ليس فقط    :  أنا أريد أن أبلغكم شيئا عن الملك عبد العزيز فقد قال لهم            ..  حاولت وكذا لكن  
 من هواء في أعلى أرض      ولو أردتم أن تأخذوا شبراً      شبرا من أرضنا أن تأخذوا لن أدعكم تأخذوه،        

غلبرت كليتن لما جاء    :  ، ولدينا أمثلة  .. تحصلوا عليه، هذا الرجل ملتصق ا      المملكة العربية السعودية لن   
جدة ليقابل الملك عبد العزيز قبل توقيع اتفاقية جدة لدينا المحاور موجودة اقرؤوا كيف كان يحاول                  

كيف كان الملك عبد العزيز يقول لا،       ..  ويصر على قضية العقبة ومعان وقضية أخرى مع الحدود وكذا         
، نحن أمام حاجة إلى تبيان هذه الأمور وأعتقد أن هناك فرسان بإمكام أن              ..ل هذا ما لدي وهكذا    ويقو

يلقوا ضوءا كبيرا على هذا لقدرم وفائدم سواء في التاريخ العربي والإسلامي أو في التاريخ المعاصر                 
التي رأيناها في الوقت    وأرجو وهذا رأيي الشخصي المتواضع ألا تجذبنا المواقف الضعيفة والمهزوزة             

أبداً، هذه المواقف حدثت في التاريخ، ليست       ..  الراهن إلى أن نبتعد وأن نيئس من تاريخنا ونقول لا          
 .جديدة، وبإذن االله عز وجل سوف تمحى هذه المواقف وتنشأ مواقف أفضل وأصلب منها إن شاء االله

 : الأخ محمد الحسن، يقول: عريف الحفل
 يغيب الإعلام   -في رأيك - العزيز وفعاليات دارة الاثنينية، لماذا        نشاط دارة الملك عبد   
 الداخلي دورهما التوثيقي الهام؟
مقصرون معها وأنا أشهد ذا، لأن هذه       ..  واالله أعتقد الاثنينية نعم   :  الدكتور فهد السماري  

 يكن لي الشرف بأن     الاثنينية ولا أكتمكم سراً كانت لي زيارة للاثنينية مرتين، مرة  كنت حاضراً ولم              
أشارك أو أسهم بشيء، وعندما شرفني أخي عبد المقصود خوجه ذا الشرف الكبير الذي جمعني                  
وإياكم في هذا اللقاء المبارك قمت بالحصول على قراءة بعض الدات الرائعة والتوثيقية الكبيرة التي                

نتديات الثقافية والعلمية، قمت بقراءة     هي بحق أعمال موسوعية لهذه الاثنينية والتي تضعها في ريادة الم           
بعض الاثنينيات حتى أرى كيف أتعامل مع هذا الجمع؟ كيف أتعامل مع هذا المنتدى؟ كيف أتعامل مع                 

من ..  من وفاء ..  هذا اللقاء المبارك؟ فلا شك أنه شدني كثيراً ما في مضمون هذه الاثنينية من توثيق                
اً لروائع ثقافية في بلدنا وفي عالمنا العربي والإسلامي،          من صياغة جميلة جد   ..  من روح ..  معلومات

امتدت إلى مساحة خارج الوطن وامتدت لتشمل بعمقها الوحدوي إلى أيضاً عمق عربي وإسلامي، فأنا               
أشهد بأن الإعلام مقصر، أما من ناحية الدارة فالإعلام لم يقصر بل نحن مقصرون، أننا لا نعطي الإعلام                  

، ولا نعطي الوسائل وبعض المعلومات، وربما تشغلنا المشاغل الإدارية، وهذا بلا شك             ما ينبغي أن يعطى   



تقصير منا ونحاول بدلاً أن نطلب منهم أن يعملوا نطلب منهم أن يعذرونا بأن نقدم ونرجو إن شاء االله                   
 .أن تزداد العلاقة أكثر وأن نقدم معلومات أكثر بإذن االله تعالى

 : عيم فتيحي، يقولالأخ طلال ن: عريف الحفل
حقيقةً أود أن أعرف مدى إتمام مشروع توثيق المخطوطات الإلكترونية، لأنه في رأيي               

ويقول .  سوف يخدم الباحثين ليس في هذه البلاد فقط بل وفي جميع أنحاء العالم وهم في أماكنهم                
ي ولدينا وثائق   أحد أجدادي عمر فوق التسعين عاماً وله بصمة تاريخية في اال الرياض            :  أيضاً
 .بذلك

أنا أعتقد أن هذه دعوة جميلة جداً ومن مكتسبات هذه الاثنينية، أن             :  الدكتور فهد السماري  
تعرفنا على الأخ طلال وأرجو أن يتعاون معنا في توثيق ما لديه، وأيضاً قضية إتمام مشروع توثيق                    

التوثيق ..  بة أو صوتية  المخطوطات بلا شك أنه أي وثيقة سواء مخطوطة أو مكتو           ..  المخطوطات
.. للمخطوطات..  الإلكتروني مهم، وبدأنا في هذا فأعددنا حوالي ست قواعد معلومات إلكترونية            

للروايات الشفوية، لأرشيف الصور، للأفلام، للبحوث والدراسات، بل لدينا الآن قاعدة            ..  للوثائق
الأجنبية باللغات المختلفة  التي كتبت      جديدة وإن شاء االله سترى النور قريباً توثيق المقالات والبحوث           

عن الجزيرة العربية، وهذه ستكون إضافة لأن هناك مقالات رائعة جداً كُتبت في أوائل القرن الميلادي                 
العشرين ونسيت لأا نشرت في مجلة مغمورة لا أحد يقرأها ولا يطلع عليها، فسوف ترى النور قريباً                  

ل ما ذكر الأخ الكريم طلال وأا ستصل إلى مكان وإلى أي موقع             هذه القاعدة، هذه الأمور ستصب مث     
لكن لا ينبغي الاعتماد فقط على الإلكترون في هذه القضية، وإنما على الميكروفيلم للتوثيق الطويل                 
الأمد، أما توثيق الإتاحة فأعتقد أن التوثيق الإلكتروني أمر مطلوب، وأرجو إن شاء االله أن نتعاون                  

يتنا وواجبنا تجاه والد الأخ طلال أطال االله في عمره وأمده بالصحة والعافية لتسجيل ما                ونقوم بمسئول 
 .لديه وتصوير ما لديه من وثائق حتى يضاف إلى سجل من لديهم معلومات وثائقية وتاريخية

 : الأخ أمين صبحي، الأستاذ بكلية إدارة الأعمال، يقول: عريف الحفل
ة إن جهودكم كبيرة وضخمة جداً، ونحن لم نعرف عن تلك       بعد لقائكم الممتع أقول بصراح    

الدارة وهذه الأخبار إلا الآن بفضل االله ثم بفضل هذه الاثنينية، هل هناك خطة إعلامية مستقبلية                
 ليعرف الناس الذين لم يحضروا الاثنينية عن هذا العمل المهم؟

ة كمسؤول وزملائي، نبتعد عن     كنا في الواقع نبتعد في الدار     ....  نعم:  الدكتور فهد السماري  
الإعلام كحديث عن ماذا قدمنا وعملنا؟ مع أنه في الواقع خطأ، لأنه أيضاً لا يعطيك مساحة إذا                    
ابتعدت أن تبلغ الآخرين ماذا لديك، ولكن الذي في الواقع جعلنا نتجه إلى خطة إعلامية وأن نبدأ في                   



ة، أنا شخصياً أعتقد النقد أهم عنصر لبناء         التفكير هو أن البعض بدأ يكتب في نقد مخالف للحقيق          
المؤسسات والأعمال وإنجازها على الطريق الصحيح، ولكن عندما يتجه النقد إلى التجريح الشخصي،             
أو يتجه النقد إلى الكذب، أعتقد أن هذا مميت ومدمر ومهلك، فبدأنا في اتجاه وضع خطة إعلامية                   

بأنني جئت ولم يقدموا لي وثائق وهو       ..   ويكتب ويتهم الدارة   لمعالجة هذا القصور، بدليل أن البعض يأتي      
واالله سمعت، طبعاً قد يكون هناك من جاء ومنع من وثيقة            :  قال..  لم يزر الدارة إطلاقاً، وعندما تسأله     

معينة، ولكن هذا المنع له مبرراته وأسبابه، وأيضاً قد يكون جاء وقصرنا في مساعدته، وهذا أيضاً من                  
، ولكن لا ينبغي أن نغمط المؤسسات حقها، أنا لا أتحدث عن نفسي، أو عن مكاني في                   إنسان بشر 

العمل أنا أتحدث عن الزملاء والأساتذة الذين قدموا هذا العمل أن يقال لم تقدموا شيئا وأخطأتم في                   
هذا، قل أخطأتم في هذا ونشكركم على هذا، سوف أتجه للأول وأنسى الآخر، ولكن أن يعطى                   

 .ن حقهم هذا هو المهمالآخرو
النقطة الأخرى وهي مهمة جداً في قضية النقد والخطة الإعلامية، أن الدارة تحاول ألا تتجه في                 
الخطة الإعلامية الحديث عن نفسها، وإنما ستقوم بخطة إعلامية حسب التوجيه الصادر الآن إلى لجنة                 

يطلعون عليها، حتى   ..  كجهود تقدم للناس  مختصة أنه تتجه إلى تقديم ما لديها من أعمال ونشرها للناس            
تكون المساحة أوسع، لا ننتظر فقط أن الباحث يأتي وينظر ما لدينا ولكن نزيد الخط في قضية الوصول                  

 .للناس عن طريق الإعلام، وهذه خطة سوف تنتهي  قريبا إن شاء االله وبإذن االله
 : الأخ صالح بترجي، يقول: عريف الحفل

.. ية لتوثيق كافة الأحداث التاريخية في الدول العربية والإسلامية         هل هناك خطة مستقبل   
وعمل مركز عربي وإسلامي مشترك لتوثيق هذه الأحداث التاريخية مع الدول العربية                 

 والإسلامية؟ 
هل هناك دور للملحقيات الثقافية في سفارات المملكة في الخارج لجمع الوثائق                 

 ضر هذه الوثائق؟والمخطوطات وعمل حوافز مالية لمن يح
بالنسبة للسؤال سأبدأ بالأخير لأن الأول مهم أيضاً سأتحدث عنه،           :  الدكتور فهد السماري  

الملحقية الثقافية لها دور كبير والزملاء جداً يشكرون على تعاوم عندما نذكر لهم شخصا معينا                  
اً سفارات خادم الحرمين    يتصلون به ويوصلوننا به ويبحثون عنه ويأخذون ما لديه ويرسلوا، وأيض           

تقوم بدور جبار في هذا، حوافز مالية طبعاً هذا سلاح ذو            ..  الشريفين في أنحاء العالم خارج المملكة     
حدين إذا كان الجهد  أو هذه الوثيقة مقدمة من أجل التعويض فهناك لجنة تنظر إلى هذا الأمر وتقدم                    

الوثائق مقدمة من باب التبرع تسجل باسم        التعويض المقترح بناء على معطيات كثيرة، إذا كانت          



الرجل أو المرأة التي قدمتها، أيضاً الأشخاص الذين يبحثون لنا عدا الأشخاص من أبناء البلد سواء في                  
أمريكا أو بريطانيا أو العالم العربي نكلف أشخاصا بعينهم بالبحث، فإذا وصلوا إلى معلومة عن قضية                 

 .  الحصول عليها يقَدم لهم مكافأة ماليةمعينة في وثائق معينة ونجحنا في
هـ ١٣١٩  والحمد الله أنجزنا ما يتعلق بالمملكة من        بدأنا بالمملكة :  توثيق الأحداث العربية والإسلامية   

، وتكون لدينا   هـ١٤١٩والاستمرار إلى ما بعد     هـ  ١٣١٩ ثم بدأنا بالعودة إلى ما قبل        هـ١٤١٩  –
 هذه القاعدة للمعلومات ستكون لها أهمية كبرى، لأا ليست فقط           كم كبير من المعلومات عندما تطلق     

التاريخ والإطار الزمني بينما تشمل كل شيء، يؤخذ في حدث تضم هذه قاعدة المعلومات، أما               ..  تاريخا
العالم العربي والإسلامي أنا أعتقد أنه ليس مستحيلاً ولكن يبدو أن ما حدث بالأمس يذكرنا بأنه من                  

ل إلى توثيق أحداث بشكلها العربي والإسلامي، لأنه لا يمكن أن يقوم ذا إلا من خلال                الصعب أن نص  
الدول العربية أو مؤسساا أو مراكزها، ونأمل إن شاء االله أن يكون هناك تنسيق أو أمل في هذا وأملنا                   

أس ولكن فلنركز   لا ي ..  هو الجامعة العربية، والجامعة العربية عجزت أن تقيم قمة حتى توثِّق الأحداث           
على ما لدينا والحمد الله في كل دولة عربية مراكز مرموقة وجيدة ومتميزة توثِّق أحداثها وتوثِّق تاريخها،                 

، ربما في المستقبل ينظر إلى التنسيق       فكل بلد يقدم ما لديه بإذن االله عز وجل سيكون هناك شيء كبير جداً             
 .ربما مستقلاً سيكون أكثر فائدة وأكثر عمقاً إن شاء االلهولكن أرجو ألا يكون عبر الجامعة العربية 

 

  ))كلمة الختام(( 
الحقيقة انتصف الليل وأنا لا أنظر للساعة ولكن أنظر إلى هذه الوجوه الطيبة،              :  عريف الحفل 

انتصف الليل وأرهقنا ضيفنا بالإجابة على الأسئلة والاستفسارات، نود أن نذكر حضراتكم بأن ضيف              
ة القادم إن شاء االله هو الشاعر الأستاذ حمزة إبراهيم فودة ونتمنى إن شاء االله أن نراكم وطبعاً                   الاثنيني

 .كما يقول دائماً الشيخ عبد المقصود بأن الاثنينية ليست لها رقاع دعوة
 

نعم الأخ عجلان الشهري يسأل إنْ السيدات يستطعن الحضور؟         :  الشيخ عبد المقصود خوجه   
ياً على الموسم القادم لأننا نحضر في الوقت الحاضر القاعة هناك لاستقبالهن، أما              بكل سرور سنبدأ رسم   

السيدة زوجتي تستقبلها في    أن  من أرادت أن تشرف مع زوجها أو أخيها أو أي شخص فمن الممكن               
 .فأهلاً وسهلاً ن جميعاً وشكراً لكم.. الوقت الحاضر

 

كتور فهد السماري وصحبه الكرام الذين شرفونا       تبقى أن نحيي ضيفنا الكبير الد     :  عريف الحفل 
في هذه الاثنينية، وذه المناسبة السعيدة يقدم سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه لوحة الاثنينية هدية                 
تذكارية للدكتور فهد السماري، وتلتقط الصور التذكارية، كما يقدم سعادته لوحة للفنان خالد خضر              



الأمير "ثنينية ذه المناسبة، كما يقدم الدكتور خالد باطرفي هدية كتاب           هدية تذكارية أيضاً لفارس الا    
 " . محمد الفيصل يتذكر

إلى أن نلتقي   ..  شكراً لفارس الاثنينية، شكراً لصحبه الكرام، وشكراً لكم أنتم أيها الحضور            
 .نستودعكم االله، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته.. مجدداً في الاثنين القادم
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